
Filósofa Adela Cortina es 
reconocida como Visita 
Distinguida de la UdeC

80% de usuarios 
Indap afectados 
por incendios ha 
recibido bono de 
reconstrucción

POSITIVO AVANCE EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Un 80% de avance registra el 
Instituto de Desarrollo Agropecuario 
(Indap) con la entrega de aportes 
estatales de recuperación para agri-

cultores, usuarios de Indap, de la 
Región del Biobío que fueron afecta-
dos por incendios, quienes perdie-
ron, en muchos casos, sus casas, 

insumos, alimentos y herramientas. 
La inversión para los afectados en 
Biobío es de $2 mil 387 millones. 

Inversión para la Región es de más de $2 mil millones.
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Desarrollo científico: hay 
más confianza y sesgos que 
perduran entre los chilenos 
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En 7 años más deberían estar construidos y  
en operaciones varios proyectos que buscan 
mejorar la movilidad en la zona, pero ¿cuáles 
realmente podrán concretarse de aquí al 
comienzo de la década?

Concepción 2030: lo que será realidad 
y lo que no en materia vial y de Transportes

CIUDAD PÁGS. 10-11

Ministro Jackson confirmó 
convocatoria para titular 
regional de Mejor Niñez
CIUDAD PÁG. 13
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Esta discusión 
decisiva importa al 
futuro del país y no 
sólo al futuro del 
partido demócrata 
cristiano.

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FLORENCIA ALVEZ MARÍN  
Abogada Colectiva Justicia en Derechos Humanos

La seguridad se ha instalado en 
la discusión pública y políti-
ca.Todo parece conducir a la mis-
ma conclusión: la necesidad de 
implementar, reforzar o hacer 
cumplir las medidas para que la 
ciudadanía pueda vivir segura y 
en paz. 

Entre el 3 y el 12 de mayo de 
2023 estuvo en Chile el Dr. David 
R. Boyd , relator especial de la 
ONU sobre derechos humanos y el 
medio ambiente. En su “Declara-
ción al término de la visita al país 
de Chile” el Dr. Boyd da cuenta 
que visitó varias ciudades del país 
y se reunió con autoridades públi-
cas, privadas y organizaciones de 
la sociedad civil. Presenta en este 
texto sus observaciones prelimi-
nares sobre el estado de los dere-
chos humanos y el medio ambien-
te en Chile. Destaca ciertos avan-
ces recientes en el plano 
normativo, institucional y energé-
tico del país. Sin embargo, de for-
ma tajante señala que hay urgen-
cias que deben ser abordadas. Se 
refiere de manera extensa y lapi-
daria a la existencia de numerosas 

humanos, luego las necesidades 
de los ecosistemas y en tercer lu-
gar a la industria. 

Nuestra seguridad está en riesgo, 
es cierto. Las cifras sobre la crisis 
climática y el crecimiento de la po-
blación confirman que estos con-
flictos ambientales empeorarán. 
Para poder vivir, y vivir en paz, de-
ben ser abordados de forma inte-
gral, respetando los derechos hu-
manos y garantizando la seguri-
dad de las personas y el medio 
ambiente.

Zonas de Sacrificio -entre las que 
cuenta Coronel, Hualpén y la Ba-
hía de Talcahuano-, señalando 
que es inaceptable que la salud fí-
sica y mental de los residentes de 
dichas Zonas sufran las conse-
cuencias de la contaminación y 
degradación ambiental 

La Declaración se refiere tam-
bién a la mala calidad del aire. De 
acuerdo con el State of Global Air 
Quality, hubo 6.420 muertes pre-
maturas en Chile a causa de la con-
taminación atmosférica en 2019. 
Los niveles promedio para ciertos 
contaminantes en Chile son casi 5 
veces mayores al límite recomen-
dado por la OMS. Particularmen-
te vulnerables a esto son los niños 
y las personas mayores. 

El agua potable, salubre y sufi-
ciente es otro asunto que debe ser 
abordado con urgencia. Existen 
muchas comunidades, agriculto-
res y escuelas que dependen de 
camiones cisterna para abaste-
cerse de agua potable. Las nor-
mas sobre derechos humanos son 
claras: la asignación de agua debe 
priorizar primero los derechos 

Las cifras sobre la 
crisis climática y el 
crecimiento de la 
población confirman 
que estos conflictos 
ambientales 
empeorarán. 

La otra seguridad

PEDRO VERA CASTILLO  
Militante DC

Los resultados de la reciente 
elección de los convencionales 
constituyentes han generado un 
nuevo escenario político. 

De particular gravedad, nos pa-
recen estos resultados para nues-
tro partido: la Democracia Cris-
tiana. 

De hecho, ni el PPD, ni el Parti-
do Radical, ni la DC lograron ele-
gir al menos un constituyente. 

Frente a esta situación, se ha le-

Aún tenemos tiempo, que ha sido 
entregado a la Directiva Nacional 
para que sea discutido en el Conse-
jo Nacional y en la Junta Nacional 
de la Democracia Cristiana. 

Se propone, en dicho documen-
to: 1) dejar atrás la reciente estra-
tegia fracasada y trabajar por una 
unidad política y programática am-
plia de la DC y de todos los secto-
res progresistas para enfrentar los 
próximos eventos electorales; 2) 
apoyar, entre otras, las reformas 
profundas en previsión, en salud y 
en reforma tributaria que impulsa 
el actual gobierno por la simple ra-
zón de que corresponden a nuestra 
búsqueda permanente de la justi-
cia social y no tenemos motivos 
para oponernos, ni para hacerle el 
juego a los que todo lo obstaculi-
zan; y 3) combatir y denunciar el 
comportamiento crecientemente 
sedicioso de la derecha política y 
económica. 

Esta discusión decisiva importa 
al futuro del país y no sólo al futu-
ro del partido demócrata cristiano.

vantado un falso dilema: “entrar o 
no entrar al gobierno del presiden-
te Boric”. Así, un grupo de militan-
tes, con la colaboración de medios 
de comunicación, ha realizado de-
claraciones y ha promovido activi-
dades para mostrar que “éste no es 
nuestro gobierno”. ¡Ello no consti-
tuye ninguna novedad! Nosotros 
votamos mayoritariamente por el 
actual gobierno sin pedir nada a 
cambio y en la última Junta Nacio-
nal del 21 de enero del presente 
año definimos nuestra actitud 
como la de una “colaboración con 
autonomía”. Falso dilema, porque 
en toda democracia sana es el go-
bierno que invita formalmente a 
los partidos que le interesa que for-
men parte de su gobierno y dichos 
partidos deciden su actitud a través 
de sus mecanismos instituciona-
les. Obviamente, en nuestro caso, 
ninguna de esas cosas ha ocurrido. 

Frente a esta realidad, un impor-
tante número de destacados mili-
tantes de base de todo el país ha 
elaborado un documento titulado: 

La encrucijada DC
ras una maratónica jornada 

la Cámara de Diputadas y Di-
putados aprobó la iniciativa im-
pulsada por el Gobierno sobre el 
Royalty Minero, y ahora será ley 
en Chile. 

La iniciativa aprobada por 101 
votos a favor y 24 en contra, y 3 
abstenciones, es una modifica-
ción en los impuestos a las gran-
des empresas del rubro minero, 
cuyos ingresos serán distribui-
dos con un fuerte acento en las 
regiones a partir de 2024. 

 
 

Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡El #RoyaltyParaChile será ley! El 
impuesto a la gran minería per-
mitirá que más de 390 mil millo-
nes de pesos se distribuyan entre 
el 89% de las comunas más ne-
cesitadas del país. 
 
Ministerio de Minería de Chile 
@MinMineria_cl 
¡#RoyaltyParaChile será reali-
dad! Nuestra ministra @Marce-
laHernando se refiere a la ley de 
Royalty aprobada por la @Ca-
mara_cl que beneficiará a todas 
las regiones, a más de 300 co-
munas, entregando certezas ju-
rídicas a inversores. ¡Avanzamos 
hacia más justicia territorial! 
 
Carolina Tohá 
@Carolina_Toha 
El #RoyaltyParaChile ¡Será ley! 
+ descentralización 
+ equidad territorial 
+ recursos para las regiones 
Esta ley permitirá que las regio-
nes de Chile reciban más de 390 
mil millones de pesos. Gran tra-
bajo del ministro Mario Marcel y 
el subsecretario @nico_cataldo 
 
Esteban Valenzuela Van 
Treek 
@tvalenzuelavt 
¡Buenas noticias para grandes 
avances! Sobre todo el #Royal-
tyParaChile que permitirá una 
inyección importantísima de re-
cursos para las regiones mineras. 
Seguimos trabajando por el de-
sarrollo de Chile y el bienestar 
de las familias 
#QueSeSepa

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El avance de la sociedad, o de las sociedades, con 
el paso del tiempo ha traído una apertura pau-
latina hacia la integración, tolerancia y respe-
to por las diversidades sexuales. 

Si bien existe mayorcomprensión, queda mucho por 
cambiar todavía. Si revisamos datos del último tiempo 
en la zona se observa que en la Región del Biobío se re-
gistra 1,81% de casos de atropellos a los Derechos Hu-
manos de la Comunidad LGBTIQANB+ según los datos 
del XXI Informe Anual de Derechos Humanos, Diversi-
dad Sexual y Género en Chile 2022 (MOVILH) de un to-
tal de 1.046 casos en el país. 

El desglose de las diversidades afectadas por atrope-
llos a sus derechos, demuestra que el 38% de los casos 
de discriminación afectó a todas las personas LGBTI-
QANB+, sin distinción, mientras el 13% dañó exclusiva-
mente a lesbianas, el 19% a gays y el 30% a personas trans. 

El último porcentaje demuestra que son las mujeres 
trans las que más se ven expuestas a estas situaciones 
de violencia y discriminación. 

 Al respecto, la directora Regional de SernamEG, 
Lissette Wackerling, señaló que “como Servicio trabaja-
mos con la diversidad de mujeres y, precisamente son las 
mujeres de las diversidades sexuales, las que presentan 
mayor exclusión de las políticas públicas, por ejemplo, 
las mujeres lesbianas muchas veces son invisibilizadas 

Respeto a las diversidades:  
una tarea todavía pendiente 

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Familia, factor protector 
en la infancia 
 
Señora Directora: 

El 15 de mayo se celebró el Día de 
la Familia. Es importante reflexionar 
y reconocer que es la base de nuestra 
sociedad, como también cumple un 
rol fundamental en el desarrollo inte-
gral de niños y niñas, ya que, a través 
de la familia, se adquieren valores, 
modelaje y se instauran las normas 
para vivir en sociedad, se aprende y 
desarrollan los lazos afectivos. 

La Unicef define a la familia como 
“el núcleo de personas que cuida, 
brinda atención y protección, ya 
sean padres, abuelos o tíos. Nos brin-
da el afecto y apego emocional que 
forma parte de nuestra historia”. 

En el ámbito de la salud, es consi-
derada como un factor protector que 
permite al desarrollo cognitivo, social 
y emocional fortaleciendo los víncu-
los afectivos. Participa en los proce-
sos de enseñanza y aprendizaje, pro-
mueve la formación de hábitos y la 
adquisición de habilidades sociales y 
emocionales en la primera infancia, 
destacando que la o las figuras paren-
tales tienen un rol importante en el 
desarrollo y los estilos educativos que 
llevaremos arraigados por el resto de 
la infancia y vida posterior. Es impor-

tante promover el desarrollo de las 
habilidades parentales para asegurar 
una crianza segura, respetuosa en un 
ambiente sano que permita el desa-
rrollo integral de los niños y niñas, li-
bre de factores de riesgo, como tam-
bién tener la capacidad de identifi-
carlos ante la amenaza del medio. 
Existen cuatro habilidades parenta-
les que se deben promover: vínculo, 
formación, protección y reflexión. En 
la familia es importante que sus 
miembros se muestren afecto, esto 
permite fortalecer los vínculos y que 
los integrantes más pequeños se sien-
tan queridos e importantes dentro de 
este núcleo familiar. Existen peque-
ñas acciones que, si se desarrollan día 
a día durante la crianza, van a permi-
tir instaurar una parentalidad positi-
va como: demostrar cariño, fortale-
cer la autoestima, dedicar tiempo a 
actividades lúdicas en familia, pro-
mover la empatía, permitir la expre-
sión de emociones, potenciar la co-
municación entre otros. 

La familia siempre será un pilar 
importante en nuestra vida y pieza 
clave en la sociedad, pues es la prin-
cipal red de apoyo, el lugar más ínti-
mo donde las personas encuentran 
protección, apoyo y amor. 

 
Magaly Sandoval Zavala-USS 

Mes del Patrimonio Cultural 
 
Señora Directora: 

La cultura, el arte y el patrimo-
nio están de fiesta en este mes de 
mayo. Las ciudades son el mejor 
lugar para vivir según Edward 
Glaeser que en su libro “El Triunfo 
de las Ciudades”, nos entrega una 
visión que, sin desconocer mo-
mentos difíciles y a veces caóticos 
en la convivencia ciudadana, 
siempre son los centros urbanos 
los que atraen a cientos a migrar 
hacia ellos. 

Esto abre además una luz de es-
peranza para ciudades vulneradas 
y deterioradas en sus cascos histó-
ricos pero que, poco a poco, vuel-
ven a convertirse en espacios de 
encuentro seguros y dignos. 

Esta luz sería más brillante y es-
peranzadora aún si el Ejecutivo y 
el Senado pusieran en movimiento 
la tramitación de la nueva ley de 
Patrimonio Cultural que desde 
hace un año fue aprobada trans-
versalmente por la Cámara de Di-
putados. Contar con esta ley que 
reemplazaría a la obsoleta y añeja 
legislación actual que data de más 
de 50 años (1970). 
 
Yves Besançon Prats

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

en las prestaciones de salud. Las mujeres trans, en Amé-
rica Latina, su promedio de vida es significativamente 
menor producto de agresiones de terceros, porque son 
empujadas a comportamientos autolesivos o por com-
plicaciones de salud. En Chile, el 43% de ellas no estu-
dia, ni tiene trabajo remunerado producto de la discri-
minación. Por lo tanto, nos corresponde visibilizar y 
promover sus derechos humanos”. 

“Actualmente se habla más con más libertad del tema. 
Pero no quiere decir que disminuya la discriminación y 
violencia hacia la comunidad. Eso se ve acrecentado aho-
ra por la arremetida que han tenido los grupos más 
conservadores que instalan una resistencia”, agrega Fah 
Bastías, quien es relatora de charlas sobre diversidad. 

Es evidente que el camino a la integración total es lar-
go. Deben existir los espacios para la reflexión sobre el tema 
y entender que toda persona es un sujeto de derecho e in-
tegrante de la sociedad, por lo que merece justicia, acom-
pañamiento, cariño y respeto por parte del resto.

Es evidente que el camino a la 

integración total es largo. Deben 

existir los espacios para la reflexión 

sobre el tema y entender que toda 

persona es un sujeto de derecho e 

integrante de la sociedad.

¡
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“Hay que agradecer al ministro Marcel de 
distribuir estas riquezas en todas las 
regiones”. Ricardo Díaz Presidente de la 
Asociación de Gobernadores y Gobernadoras de 
Chile (Agorechi).

“Para quienes somos hijos e hijas 
de la cuenca del carbón, (...) 
resulta particularmente 
significativo”. María Candelaria 
Acevedo Diputada (PC).

serán distribuidos en todas 
las regiones del país de 
manera equitativa.

millones 
de dólares

450

El foco de los recursos será 
en aquellas regiones más 
bajas en recursos y en las 
que sufren externalidades de 
la minería.

Recursos  
para regiones 

TRAS APROBACIÓN EN LA CÁMARA BAJA

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras cuatro años de tramitación 
en el Congreso Nacional, finalmen-
te, en su tercer y último trámite le-
gislativo, la Cámara de Diputados y 
Diputadas aprobó el Royalty Mine-
ro como ley, la cual quedó en con-
diciones de ser promulgada por el 
Presidente, Gabriel Boric.  

La norma en cuestión, viene a re-
gular el cobro de impuestos a las mi-
neras por la extracción de cobre y li-
tio, y a través de aquello, busca ge-
nerar una mayor recaudación fiscal, 
sin desincentivar ni afectar a la in-
versión de la industria en el país.   

Además, pretende aumentar be-
neficios para las regiones y comu-
nas del país a través de distintos 
fondos, haciendo foco en las zonas 
que sufren externalidades negativas 
producto de la explotación minera. 

 
Gobernadores y  
parlamentarios 

Una de las cosas que contempla 
la normativa a promulgar es que 
los recursos que llegan a regiones se 
canalizarán por medio de los muni-
cipios y los gobiernos regionales. 

El presidente de la Asociación de 

Royalty Minero: Congresistas 
destacan la distribución de 
recursos para el desarrollo regional

Con la ley a promulgar serán los gobiernos regionales y municipalidades las 
que canalizarán los dineros derivados del impuesto a la industria. La Moneda 
preparó una serie de pasos para su implementación.

Gobernadores y Gobernadoras Re-
gionales de Chile, Ricardo Díaz, se 
refirió a lo acontecido en el Parla-
mento, expresando que “nos da cer-
teza y seguridad de que las regiones 
van a poder contar con un propio 
presupuesto, que van a poder con-
tar con ingresos propios, pero tam-
bién, que vamos a tener muchas 
más normativas de transparencia y 
de control que permitan utilizar 
bien los recursos”. 

“Aquí hay que agradecer al mi-
nistro Mario Marcel, que tuvo esa 

disposición de distribuir estas ri-
quezas en todas las regiones, espe-
cialmente en aquellas comunas 
más vulnerables y también pidió 
un aliciente aquellas comunas mi-
neras”, agregó. 

Parlamentarios y parlamentarias 
del Biobío catalogaron como un 
gran avance lo votado por la Cá-
mara Baja. 

Al respecto, la diputada Joanna Pé-
rez (Independiente-UDI), señaló que 
“es una tremenda noticia para las re-
giones y las comunas del país, pues-

to que, si bien es un impuesto adicio-
nal que se cobra a la gran minería del 
cobre hoy, esto también permite 
compensar con justicia territorial a 
otras regiones y comunas del país. 
(…) Para nuestra Región, a través de 
los dos fondos desde donde se van a 
inyectar recursos (…), van a llegar 
más de $33 mil millones de pesos”.  

En esa misma línea, el senador so-
cialista, Gastón Saavedra, expresó que 
¨es un momento especial para el país. 
Acaba de finalizar en la Cámara de Di-
putados el trámite legislativo que con-

FOTO: FLICKR CODELCO
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“Es una tremenda noticia 
para las regiones y las 
comunas del país”. Joanna 
Pérez, Diputada 
(Independiente-UDI).

FOTO: FRENTE REGIONALISTA VERDE

sagra al royalty minero como una ley 
de la República. Esto va a permitir 
que se cobre un impuesto a los mine-
rales, que son de todos nosotros, de un 
44,6%”. Explicó, además que se trata 
de una buena noticia para 302 muni-
cipios del país, sobre todo para aque-
llos que tienen mayor desigualdad y 
mayor vulnerabilidad. 

Por su parte, el senador Enrique 
Van Rysselberghe (UDI) indicó que 
la ley en sí, fue una iniciativa amplia-
mente trabajada en el Congreso, y 
que, de ser un proyecto muy cues-
tionado, pasó a ser uno que da cer-
teza a la industria minera, y al mis-
mo tiempo, permite la entrega de re-
cursos a las regiones y comunas 
más necesitadas del país. “En ese 
sentido, la discusión y negociación 
que se hizo en el Congreso, particu-
larmente en el Senado, permitió 
realizar los cambios necesarios para 
lograr estos objetivos, que espera-
mos se cumplan con su implemen-
tación, y que son dar certeza jurídi-
ca para mantener la inversión mine-
ra en el país y dar una mejor 
distribución territorial”. 

También, la diputada, María Can-
delaria Acevedo (PC), señaló que 
“para quienes somos hijos e hijas de 
la cuenca del carbón, la aprobación 
del royalty resulta particularmente 
significativo, ya que comunas como 
Lota o Coronel recibirán importantes 
aportes para el desarrollo de la zona”. 

En tanto, la diputada Flor Weisse 
(UDI), indicó que “esperamos que 
no se desincentive la inversión en un 
área tan necesaria para el desarro-
llo del país. Además, nos interesa 
poder fortalecer la regionalización 
y para eso es importante promover 
la inversión local y hacer el mayor 
esfuerzo para que los recursos lle-
guen a las regiones”. 

 
Un largo camino 

Cabe recordar que el proyecto 
que impulsó el “Royalty Minero”, 
comenzó su trabajo legislativo en 
2018 cuando los diputados de la Fe-
deración Regionalista Verde Social 
(Frvs), Jaime Mulet, Esteban Velás-
quez, Pedro Venegas (Independien-
te con un cupo del Fvrs) y la diputa-
da Alejandra Sepúlveda, lo ingre-
saron mediante moción. En ese 
sentido, la presidenta de la Federa-
ción Regionalista Verde Social, 
Jacqueline Cárdenas, dijo que fue un 
largo camino que se retomó en 2018 
cuando Jaime Mulet junto a Esteban 
Velásquez “perseveran con el pro-

“la carga tributaria potencial máxima 
establece el techo que pagarán las 
grandes mineras en tributos, conside-
rando conjuntamente el pago del im-
puesto específico o royalty, del im-
puesto de primera categoría y de los 
impuestos finales (adicional)”. En de-
finitiva, recalcaron que si la suma de 
dichos gravámenes (carga, limitación 
u obligación impuesta sobre una per-
sona o bien por el titular del dominio 
para garantizar obligaciones propias 
o ajenas) supera dicho límite, el royal-
ty se ajustará hasta alcanzar el por-
centaje máximo establecido en la ley. 

En ese sentido, la carga tributaria 
potencial máxima diferenciada se 
ofrece de acuerdo al nivel de pro-
ducción de cada empresa de la mi-
nería. En detalle, para las empresas 
que produzcan más de 80 mil tone-
ladas métricas de cobre fino, debe-
rán tributar un 46,5% sobre la ren-
ta imponible operacional minera 
ajustada (Rioma), y las que produz-
can entre 50 mil y 80 mil toneladas 
métricas de cobre fino, pagarán un 
45,5% sobre la renta imponible ope-
racional minera ajustada (Rioma).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

parte, se encuentra el “Fondo Pluria-
nual para la Seguridad Ciudadana” 
que será parte de la ley de presu-
puestos 2024. Y el “Fondo Trianual 
de Recursos para apalancar pro-
yectos de inversión en infraestruc-
tura productiva” que estará destina-
do para las regiones del norte del 
país (Arica y Parinacota a Coquim-
bo), lo que contemplará recursos 
en promedio de 200 millones de dó-
lares anuales de 2024 a 2026. 

En ese sentido y en desglose, se-
gún un artículo publicado por Dia-
rio Concepción y cifras del Ministe-
rio de Hacienda, la capital provin-
cial del Biobío recibiría desde 2024 
y de forma anual $1.320 millones. 
Además, y, en suma, se distribui-
rían en suma unos $33 mil 166 mi-
llones en la Región del Biobío, recur-
sos que beneficiarán tanto al Go-
bierno Regional como a diversas 
comunas de la zona. 

 
¿Cómo funcionará  
el Royalty Minero? 

Como se entiende, el Royalty Mine-
ro busca modificar los impuestos que 
pagan las grandes empresas estable-
ciendo una carga tributaria potencial 
máxima. Según explicó el Gobierno, 

yecto que empezó entre el 2002 y 
2004, y que luego se pierde y apare-
ce el impuesto específico”. 

“El camino es harto largo, por eso es-
tamos tan contentos, y tomando y va-
lorando sobre todo que el Presidente 
de la República haya decidido incluir 
el Royalty Minero dentro del marco 
de la Reforma Tributaria para la cap-
tación de recursos”, dijo Cárdenas. 

 
Claves del Royalty Minero 

Según La Moneda, sería un total 
de 450 millones de dólares adiciona-
les que se distribuirán entre Go-
biernos Regionales y municipalida-
des. Sin embargo, el Gobierno recal-
có que estos montos se verían 
reflejados a lo largo y ancho del país 
desde el 2025. En efecto, y, toman-
do en cuenta el tiempo que tarda-
rían en llegar los recursos, el Ejecu-
tivo ideó tres nuevos fondos regio-
nales y comunales, con el fin de 
comenzar una parte de la distribu-
ción de recursos este 2024. 

En ese sentido, el “Fondo Puente 
de Apoyo a las Regiones y Munici-
pios 2024” brindará el 50% del apor-
te que estos gobiernos subnaciona-
les y locales percibirán a través del 
Royalty Minero desde el 2025. Por su 
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“Tenemos una situación muy grave (...) 
el adelanto de vacaciones contribuirá a 
reducir la circulación de virus”. 
Germán Acuña, presidente del Colegio Médico.

En años anteriores teníamos 4 mil virus 
detectados, ahora tenemos más de 8 mil 500 casos”. 
Carolina Gajardo, presidenta regional de la Sociedad 
Chilena de Pediatría.

RECESO DE INVIERNOXimena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“Mi niños ya se han enfer-
mado dos veces este año, en 
años anteriores los resfríos 
eran más frecuentes en junio 
y julio, en pleno invierno. 
Ahora se adelantaron, les 
afectan más, tienen más sín-
tomas y les duran mucho 
más”, dijo Claudia Soto, ma-
dre de un menor de 4 y otro de 
14 años de edad.  

La terapeuta ocupacional 
optó el año pasado, con docu-
mentos médicos en mano, 
para que su hijo menor, que 
padece de asma, tuviera per-
miso temporal para no asistir 
al jardín y así evitar complica-
ciones respiratorias. Ahora, 
cree que deberá optar por el 
mismo sistema, pero quizás 
antes debido a la alta circula-
ción de virus.  

El último reporte entrega-
do por la Seremi de Salud, con 
corte al 13 de mayo de 2023, 
detalla que el virus respira-
torio sincicial agrupa un 
28,7% del total de virus de-
tectados; seguido por la in-
fluenza A con el 26,2%; y el 
Adenovirus con un 18,2%. 

Los casos de Covid-19 pre-
sentan un descenso con un 
11,7% en el total de virus, así 
como en los brotes produci-
dos por el agente.   

Las consultas de urgencia, 
detalló Andrea Gutiérrez, jefa 
de Epidemiología de la Sere-
mi de Salud, distintas a Co-
vid-19 registran un número 
inferior al registrado el año 
pasado en Biobío a igual fe-
cha, pasando de 337 mil 965 
a 214 mil 263 atenciones, es 
decir, inferior en un 36,6%.  

La autoridad sanitaria, in-
sistió en que se debe seguir 
manteniendo las medidas de 
prevención por coranavirus, 
como son el lavado de ma-
nos, uso de mascarilla, dis-
tancia social, que además 
contribuyen a evitar otras en-
fermedades respiratorias, es 
importante taparse la boca 
al estornudar o toser, usar pa-
ñuelos desechables, eliminar-
los sin reutilizarlos, evitar el 
frío y la humedad al interior 
del domicilio”. 

Desde la seremi aseguraron 
que los datos de los Centros 
Centinela indican que las hos-
pitalizaciones de urgencia de-
rivadas de patologías se redu-
jeron de 3 mil 884 a 3 mil 685.  

Adelanto de vacaciones: 
Educación y médicos 
difieren sobre efectividad 
ante virus respiratorios

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El ministro de Educación aseguró que no es una medida necesaria y  
que serán rigurosos en la prevención. Especialistas de salud relevan 
que las consultas han aumentado a más del doble de las que tenían 
el año pasado a la misma fecha, y que se están saturando las 
emergencias y requiriendo camas críticas.

Gajardo dijo que además 
de la gran cantidad de pacien-
tes que están recibiendo, es-
tos llegan con una mayor gra-
vedad y se han requerido hos-
pitalizaciones en camas 
intermedias y críticas, lo que 
ha derivado en una reducción 
de cupos de este tipo de uni-
dades. “Tuvimos que trasla-
dar pacientes fuera de la Re-
gión, por supuesto también al 
extrasistema, a las clínica que 
cuentan con UTI, que se ha 
trabajado de forma integrada, 
pero también hay algunas a 
veces están colapsadas y los 
debemos derivar fuera de la 
zona”. 

A nivel local ya comenzó la 
reconversión de camas en el 
Regional, que está atendien-
do en urgencia a más de 300 
niños por día. según Claudio 
Baeza, director del hospital, 
ya se inició la reconversión 
de camas de cirugía infantil a 
UTI e UCI. 

En Las Higueras se estaría 
realizando la misma conver-
sión, explicó Carolina Gajar-
do, camas de cirugía infantil 
y traumatología ya han sido 
convertidas en camas pediá-
tricas, “pero los cupos UTI 
son los que hay, idealmente, 
se podría convertir camas 
UCI adultos en pediátricos, 
pero se requiere de una con-
versión mayor que debe ser 
decidida a nivel central”. 

Afirmó que cada hospital 
ha invertido recursos para 
contratar residentes, pero no 
a través de una campaña 
como la de invierno que aún 
no parte. “Como pediatras ve-
mos que se podría adelantar 
esos recursos de la campaña 
de invierno para disponer de 
ellos en este momento de alta 
circulación epidemiológica, 
que creemos que se podría 
mantener (...) El adelanto de 
vacaciones permitiría parar 
este aumento de circulación 
de virus”. 

Otra medida, según Caroli-
na Gajardo, sería adelantar 
las vacaciones, tener una mo-
dalidad on line de clases o al-
guna alternativa para dismi-
nuir la circulación respirato-
ria en los niños.  

Recalcó que el uso de mas-
carillas, distancia entre los 
puestos de los alumnos y uso 
del alcohol gel, tal como se 
realizó en pandemia. “Llama-
mos al autocuidado, que la 

La situación es muy grave 
A pesar de las bajas de ca-

sos que registran los centros 
de registro de la Región, que 
dicho sea de paso no someten 
a exámenes especiales de de-
tección a todas personas con 
enfermedades respiratorias, 
la situación, según los espe-
cialistas es muy grave.  

Germán Acuña, presidente 
regional del Colegio Médico, 
manifestó que la situación de 
las unidades de cuidados in-
tensivos pediátricas,  tanto del 

sistema público y privado de la 
Región es crítico. “Tenemos 
una situación muy grave, la 
sociedad chilena de pediatría 
está muy preocupada (...) y 
creemos que debería volver a 
usarse una política que se usó 
tiempo atrás como es el ade-
lantar las vacaciones escolares 
de invierno, que cuando se 
tomó en una situación pareci-
da bajó, inmediatamente, la 
presión de camas críticas y 
creemos que es el momento de 
tomar esta medida”. 

En tanto, Carolina Gajardo, 
presidente de la Sociedad de 
Pediatría Concepción, que se 
desempeña tanto en el Hospi-
tal Regional como en el Hi-
gueras, dijo que la situación 
de los virus respiratorios en el 
Gran Concepción es inusual, 
adelantada a la época de in-
vierno. “Normalmente esta 
situación (alta demanda) la 
vemos en julio, pero ahora se 
adelantó, es una situación crí-
tica con un alto nivel de aten-
ciones en urgencia. El segui-

miento epidemiológico que 
se hace, de los centros de vi-
gilancia, aumentó a más del 
doble a la misma fecha de 
años anteriores. Teníamos 4 
mil virus detectados antes 
ahora tenemos más de 8 mil 
500 casos. Registro que no in-
cluye a todos los pacientes, no 
a todos se les hace examen de 
detección y, además, hay mu-
chas veces que no tomamos 
exámenes porque no son ne-
cesarios para el cuadro clíni-
co”, explicó.  
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CORPORACIÓN REGIONAL DE DESARROLLO, 
EMPRENDIMIENTO E INNOVACIÓN PARA LA 

COMPETITIVIDAD DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Citase a Asamblea General Ordinaria de Socios, de la Corpora-
ción Regional de Desarrollo, Emprendimiento e Innovación para 
la Competitividad de la Región del Biobío, para el miércoles 31 
de mayo de 2023, a las 18:30 horas, en dependencias de la 
Corporación, ubicadas en avenida Arturo Prat #390, piso 11 
oficina 1107, Ciudad y Comuna de Concepción.
 
Tabla:
1. Aprobación Acta anterior
2. Bienvenida nuevos socios
3. Informe financiero al 31 de diciembre de 2022
4. Presentación memoria anual 2022
5. Monto cuotas sociales 2023 - 2024
6. Varios

RODRIGO DÍAZ WÖRNER
Presidente

Corporación Regional de Desarrollo, Emprendimiento e
Innovación para la Competitividad de la Región del Biobío
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ción, el diputado UDI Sergio 
Bobadilla, integrante de la 
Comisión de Educación, ofi-
ció para que se adelanten las 
vacaciones de invierno, pro-
ducto del incremento de las 
enfermedades respiratorias, 
teniendo en consideración 
que el llamado realizado por 
el Colegio Médico para evi-
tar que el sistema colapse 
ante el aumento de enferme-
dades respiratorias. 

Ahora bien, cabe destacar 
que al inicio de la pandemia, 
el  ministro de ese entonces 
Raúl Figueroa descartó de 
plano la posibilidad de sus-
pender las clases, pero que 
en menos de una semana, 
ante la evidencia científica 
debió aceptar la medida.  

Los especialistas recalcan  
que el aumento de la circula-
ción de virus se adelantó, que 
cada vez los cuadros virales, 
incluso, de un resfrío se es-
tán extendiendo y que los 
centros hospitalarios están 
recibiendo una alta demanda, 
por lo que esperan que el Go-
bierno reconsidere la medida 
y proteja no sólo a alumnos y 
profesores, sino también a 
toda la familia, especialmen-
te a adultos mayores y lac-
tantes, pues los menores son 
los mayores vectores en ma-
teria de virus respiratorios.

comunidad y aprovechando 
los conocimientos adquiri-
dos en pandemia”. 

Dificultad respiratoria, 
compromiso del estado ge-
neral, hundimiento de costi-
llas, coloración azul en labios, 
palidez extrema o fiebre que 
no baja, a pesar de la adminis-
tración de medicamentos, 
son síntomas por los que la 
comunidad debe acudir a un 
centro hospitalario, especial-
mente, lactantes menores de 
3 meses que sufren un cuadro 
llamado bronquiolitis que pro-
duce insuficiencia respiratoria 
y, por lo tanto requieren hospi-
talización, ingreso a UTI, oxíge-
no e, incluso, en los casos más 
graves ventilación mecánica. 

En caso de resfrío común, la 
especialista recordó que lo 
ideal es cuidar con medica-
mentos de venta libre a los me-
nores y sólo acudir a las ur-
gencias de los hospitales si es 
derivado de su Cesfam o SAR 
más cercano a su hogar. 

Insistió en que en el caso de 
los lactantes pequeños, me-
nores de 3 meses, los padres 
deben evitar el contacto con 
personas resfriadas y las sali-
das de éstos. 

El alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz, dijo que no es nece-
sario ir a un Cesfam para darse 
cuenta de la situación que se 
está viviendo, que quienes 
como él, que son padres advier-
ten la situación. “En este mo-
mento mi hija menor está res-
friada en cama, lo que se está 
dando entre muchos de sus 
compañeros”, dijo y agregó que 
pedir un adelanto de las vaca-
ciones no es una situación en la 
que les corresponda intervenir 
como municipio. Este es un 
planteamiento que se deberá 
hacer ante el ministerio de Edu-
cación y proceder en conse-
cuencia. 

 
Alta inasistencia  

Jorge Barriga, presidente re-
gional del Colegio de Profeso-
res, aseguró que existe a nivel 
regional una alta inasistencia 
por enfermedades respirato-
rias, tanto en alumno como 
en profesores. La opinión del 
gremio es que, al igual que en 
pandemia, la seguridad de la 
salud del estudiante es pri-
mordial, independiente de las 
complicaciones administrati-
vas que puedan tener como 
es el arreglo de la calendariza-

ción escolar y cumplimiento 
de objetivos. 

 “Entendemos que es impor-
tante la opinión de los expertos 
del Colegio Médico y del Cole-
gio de Pediatras estimamos 
conveniente adelantar las va-
caciones porque la situación 
es complicada”. 

El docente, que hace clases 
en el Colegio Villa Acero de 
Hualpén, ve entre los estudian-
tes una inasistencia prolonga-
da por resfríos largos. “Ya no 
son de uno o tres días, pasan 
los 10, lo mismo entre los cole-
gas, yo estoy resfriado hace 
días y usando medicamentos”, 
dijo. 

La posibilidad de realizar 
clase on line no está, dijo, pues 
la realidad del país es que no 
todas las familias tienen com-
putador, o bien tienen solo uno 
por casa, por lo que en hogares 
con varios hermanos, asistían 
con suerte una vez a la sema-
na a clases. 

Medidas como el uso de 
mascarilla y alcohol gel en los 
ingresos son positivas, siem-
pre y cuando el Gobierno dote 
a los establecimientos de los 
implementos de seguridad.  

 
No es necesaria  

A pesar de la preocupación 
presentada por el Colegio Mé-
dico y por el Colegio de Profe-
sores, sustentada en un alza 
de contagios, más del doble de 
los virus que circulaban el año 
pasado en la misma fecha, el 
ministro de Educación, Marco 
Antonio Ávila, descartó ade-
lantar las vacaciones de invier-
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no, sobre todo, entre estudian-
tes de enseñanza básica. 

La petición de los gremios, 
apoyada en cifras entregadas 
por el Instituto de Salud Pú-
blica, no sería necesaria para el 
ministro, pues según dijo se  
centrarán “en la prevención, 
de la misma forma que los pro-
cesos de vacunación de este 
año que fueron bastante rigu-
rosos e, incluso, algunos se 
adelantaron”. 

Indicó que no existe ningu-
na razón para adelantar el des-
canso invernal, pues el  último 
día de clases es el 28 de junio. 
“Antes las vacaciones siempre 
eran un poco más centradas en 
julio, pero eso (el cambio) es 
porque consideramos la evi-
dencia del año pasado”, agregó 
y sostuvo que adelantar el pro-
ceso de descanso escolar es 
complejo, pues a su juicio, fa-
vorecería la inasistencia. 

A nivel local, la seremi de 
Educación, Elizabeth Chávez, 
dijo que las vacaciones en el ca-
lendario escolar aparecen una 
semana antes, “pero no es que 
se hayan adelantado, es por-
que cada año se diseñan de 
una manera diferente. Este año 
las vacaciones de invierno se-
rán entre el 3 y el 14 de julio. 
Fue diseñado así, utilizando la 
evidencia científica y médica 
del año pasado, precisamen-
te, porque son las semanas en 
que se produce la mayor satu-
ración del sistema. No hay ade-
lantamiento de vacaciones y 
tampoco se está analizando la 
idea de modificar el calendario 
escolar. Eso está conversado y 

coordinado con el ministerio 
de Salud”, dijo la jefa local de la 
cartera. 

En tanto, la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner, dijo 
que la situación debe ser eva-
luada por los ministerios de Sa-
lud y Educación en conjunto. 
“Esto es algo que ha ocurrido en 
otras circunstancias, por lo tan-
to es posible (...) No nos cerra-
mos a las opciones que puedan 
entregar mayores condiciones 
de seguridad, pero en este caso 
quienes tienen que tomar deci-
siones son los organismos per-
tinentes”. 

Andrés Carter, presidente de 
la Red de Colegios Particulares 
Subvencionados de la Región, 
aseveró que hasta el momento 
no han visualizado un aumen-
to significativo de enferme-
dades respiratorias, que el au-
sentismo escolar que tienen 
los colegios de la red es el nor-
mal para un período como 
este. 

Agregó que los colegios ya 
tienen planificados sus se-
mestres, que están tratando 
de normalizar los aprendiza-
jes, trabajando estrategias cu-
rriculares para superar todas 
las dificultades que se pre-
sentaron en la pandemia. 

“Por esa razón no estamos 
de acuerdo con adelantar las 
vacaciones, ni tampoco esta-
blecer una mayor extensión 
de ellas. Queremos que los es-
tudiantes continúen asistien-
do a clases para poder mejo-
rar aprendizajes, contener sus 
emociones y poder lograr en 
un mediano plazo la norma-

lización del sistema escolar”. 
Andrés Carter recalcó que 

las medidas preventivas se es-
tán llevando adelante, apro-
vechando los aprendizajes 
que les dejó la pandemia 
como el lavado continuo de 
manos, limpieza de los pupi-
tres con alcohol gel, ventila-
ción en cada una de las salas 
de clases y, “el uso de manera 
voluntaria de las mascarillas 
ya sea para los profesores, 
asistentes de la educación y 
alumnos si lo requieren y, en 
especial, si alguna de esas 
personas está resfriada”. 

Tras la postura de Educa-
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mujer en formar parte de la 
Real Academia de Ciencias 
Políticas y Morales de 
España.

Adela Cortina 
es la primera

también estuvo presente en 
la ceremonia que se realizó 
en la Casa del Arte. 

Exrector Augusto 
Parra Muñoz

Filósofa Adela Cortina es reconocida 
como Visita Distinguida de la UdeC

EMOTIVA CEREMONIA REALIZADA EN LA CASA DE ARTE DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

En una ceremonia realizada en la 
Casa del Arte, la filósofa española 
Adela Cortina fue nombrada Visi-
ta Distinguida de la Universidad 
de Concepción, instancia encabe-
zada por el Rector UdeC, Dr. Car-
los Saavedra Rubilar. 

Además de la máxima autoridad 
universitaria de la casa de estudios 
penquista, también se encontraba 
el Secretario General, Marcelo 
Troncoso Romero; el Decano de la 
Facultad de Ciencias Jurídicas y 
Sociales, Rodolfo Walter Díaz y una 
importante cantidad de decanos 
de diversas facultades de la casa de 
estudios penquista. 

Cabe destacar que Adela Corti-
na Orts es la primera mujer en for-
mar parte de la Real Academia de 
Ciencias Políticas y Morales de Es-
paña, institución que funciona des-
de 1857. 

Cortina es licenciada y doctora 
en Filosofía de la Universidad de 
Valencia, ha sido profesora visitan-
te en universidades de América y 
Europa, directora de la Fundación 
Étnor (para la Ética de los Negocios 
y las Organizaciones), vocal de la 
Comisión Nacional de Reproduc-
ción Humana Asistida y del Conse-
jo Asesor del Ministerio de Sanidad 
y Consumo en España. 

La catedrática de Ética y Filoso-
fía Política de la Universidad de 
Valencia señaló que este reconoci-
miento “significa mucho para mí, 

“Significa mucho para mí, porque creo que la universidad es una de las instituciones más importantes 
de la vida moderna; de cómo actúen las universidades depende mucho también cómo actúan después 
las sociedades”, señaló la académica española.

FOTO: COMUNICACIONES UDEC.

ro de la Academia Chilena de Cien-
cias Políticas, Sociales y Morales es 
el ex rector de la Universidad de 
Concepción, Augusto Parra Mu-
ñoz, quien también estuvo presen-
te en la Casa del Arte. 

Sobre Cortina, el ex rector Parra 
dijo que “es una académica de 
enorme prestigio, que ha trabaja-
do con particular intensidad el 
tema de ética, que es de perma-
nente vigencia en las sociedades 
contemporáneas; por la misma ra-
zón su visita nos estimula y enri-
quece el conocimiento y el diálogo 
interacadémico”, cerró.

porque creo que la universidad es 
una de las instituciones más im-
portantes de la vida moderna; de 
cómo actúen las universidades de-
pende mucho también cómo ac-
túan después las sociedades”. 

Siguiendo en la línea de relevar el 
trabajo de las universidades, la filó-
sofa añadió que es muy importan-
te apoyarlas no solo desde lo eco-
nómico, sino desde lo social, ya que 
son las encargadas de formar a los 
ciudadanos y ciudadanas que lue-
go serán los y las responsables de 
construir mejores sociedades. 

“Recibir un reconocimiento uni-
versitario siempre es una alegría y 
un verdadero placer, además, si es 
una universidad como la de Con-

cepción, que creo lleva a cabo las 
tareas que acabo de mencionar, es 
todavía mejor”, complementó. 

El Rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra 
Rubilar, aseguró que “estamos feli-
ces de contar con ella en esta visi-
ta y esperamos tenerla en una pró-
xima oportunidad de manera más 
prolongada, para que así se puedan 
extender interacciones con estu-
diantes de diferentes ámbitos”. 

El Rector Saavedra aprovechó 
de agradecer a la Academia Chile-
na de Ciencias Políticas, Sociales y 
Morales, quienes a través del Capí-
tulo Concepción se encargaron de 
traer a Adela Cortina a la ciudad. 

Uno de los miembros de núme-
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Para programa de reparación 
para las víctimas de la 
tragedia del Volcán Antuco.

$400 millones en 
inversión

12
meses es la duración de 
este convenio colaborativo 
entre la entidad municipal 
y  la Corporación de Ayuda 
al Niño Quemado.

EN LA OPORTUNIDAD TAMBIÉN SE HIZO EL LANZAMIENTO DE LA CAMPAÑA EN JUNIO 

La Municipalidad de Concepción 
y la Corporación de Ayuda al Niño 
Quemado (Coaniquem) formaliza-
ron un convenio de trabajo colabo-
rativo con el objetivo de unir esfuer-
zos en la prevención de quemadu-
ras y la atención integral de los niños 
afectados. El convenio, que tendrá 
una duración de 12 meses. 

Por parte de Coaniquem, el com-
promiso es llevar a cabo charlas 
preventivas en la comunidad, capa-
citar a los funcionarios municipa-
les en el manejo de heridas por que-
maduras y derivar a los pacientes 
que lo necesiten a su centro de 
rehabilitación. La Municipalidad 
de Concepción se compromete a 
difundir los programas de preven-
ción de Coaniquem, facilitar espa-
cios para actividades comunita-
rias y promover la vinculación con 
el medio, entre otras medidas. 

El alcalde, Álvaro Ortiz, relevó la 
importancia de llevar a cabo y con-
cretar los acuerdos del convenio, 
destacando que “estas medidas de 
trabajo complementario entre los 
Cesfam Municipales y Coaniquem 
irán en beneficio de miles de niños 
y niñas de Concepción (...) donde 
este centro brinda apoyo no solo en 
lo asistencial, sino también en lo 
psicológico y emocional. Por eso 
también me quiero sumar al llama-
do de apoyo a la colecta nacional de 
Coaniquem del 2, 3 y 4 de junio, pi-
diendo ayuda con mucha fuerza”. 

Por su parte, el presidente ejecu-
tivo de Coaniquem, Jorge Rojas, ma-
nifestó que “estamos muy contentos 
por esta firma de convenio y por re-
cibir al alcalde y los directores de los 
Cesfam municipales de la comuna. 
Felices por esta nueva alianza que es-

Coaniquem firmó convenio con 
la Municipalidad de Concepción

El convenio consiste en charlas de prevención por parte de 
Coaniquem y capacitaciones. Desde el municipio la difusión 
de los programas y facilitar espacios físicos.

condiciones para recibirlos de ma-
nera gratuita en caso de algún acci-
dente que involucre quemaduras”. 

Finalmente, el director del Cen-
tro de Rehabilitación Coaniquem 
Concepción, Carlos Vera, hizo hin-
capié en la importancia de la colec-
ta, agregando que “para mantener 
este centro, necesitamos mucha 
ayuda, ya que llegan muchos niños. 
Hasta la fecha, hemos atendido a 
más de 160 niños, y más de 80 han 
sido derivados a nuestro centro. 
Hemos brindado más de 800 aten-
ciones en total, y para ello, salimos 
a las calles a obtener recursos para 
su atención, ya que recibimos niños 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCION.

de la macro zona sur, desde Maule 
sur hasta La Araucanía”. 

El trabajo conjunto entre la Mu-
nicipalidad y Coaniquem ha sido 
fructífero hasta ahora, evidenciado 
por la colaboración inicial del mu-
nicipio, que aportó $5.000.000 para 
equipamiento del centro de rehabi-
litación, además de entregar una 
subvención anual. La instancia 
contempló el lanzamiento local de 
la campaña de la colecta nacional 
de Coaniquem programada para 
inicios de junio.

Tras la conmemoración de los 18 
años de la tragedia ocurrida en el Vol-
cán Antuco, en donde fallecieron 44 
soldados conscriptos y un sargento 
del Ejército de Chile, la Gobernadora 
Regional (s), Sandra Ibañez, comen-
tó sobre el “programa de reparación 
a sobrevivientes de la tragedia del 18 
de mayo del 2005 en Antuco”. 

Programa impulsado por el Go-
bierno Regional del Biobío, tiene 
como objetivo mejorar la calidad de 

Gore Biobío brindará apoyo psicológico y de 
emprendimiento a los sobrevivientes de Antuco

miento y reparación de salud mental.  
“Este es un compromiso de nuestro 

Gobernador Rodrigo Díaz que hoy se 
materializa, y en concreto, es un pro-
grama de reparación para las víctimas 
de esta tremenda tragedia, que con-
templa una inversión de casi $400 mi-
llones que se va a ejecutar en 24 me-
ses a través de Santa Tomás y una 
fundación que han trabajado en con-
junto para sacar adelante esta inicia-
tiva”, dijo Ibañez.

FOTO: GORE.

vida de ex conscriptos sobrevivientes 
y su entorno familiar a través de dos 
líneas de acción: apoyo al emprendi-

Santa Juana coordina 
acciones por sistema 
frontal anunciado 
para el domingo

FIOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA.

Para articular el plan de acción y enfrentar 
el temporal pronosticado para este domingo, 
la alcaldesa de Santa Juana, Ana Albornoz 
Cuevas, citó al Comité de Gestión del Riesgo 
de Desastres (COGRID), donde participaron 
todos los integrantes a nivel comunal. En la 
instancia se planificaron instituciones, tanto 
privadas como públicas. 

El Oficial de enlace, Mayor de  Ejército 
Paulo Torres, expuso en la reunión y designó 
tareas a los distintos entes presentes, también 
acogió ofrecimientos de los mismos. Lo pri-
mordial es que “se coordinaron acciones y res-
ponsabilidades. El sistema frontal afectará a 
Santa Juana a partir del domingo, por lo que 
estará todo dispuesto, para acoger las distin-
tas situaciones y requerimientos, de la posi-
ble emergencia, desde el sábado a las 00 hrs”. 

El Mayor Torres detalló que “se esperan  
47 a 48 mm de lluvia, con una temperatura mí-
nima de 5 grados, una humedad del 90%, 
además de viento de hasta 80km/h”. 

Se destinará como albergue la Escuela de 
Poduco Alto, especialmente para las familias 
que fueron afectadas por los incendios. El 
equipo de la Dirección de Desarrollo Comu-
nitario se desplegará en terreno para prestar 
apoyo y entregar ayuda a vecinos de la comu-
na. La alcaldesa Ana Albornoz  destacó que 
“se trabajará en el monitoreo de la Ruta de la 
Madera y ya se están desarrollando las coor-
dinaciones correspondientes con el MOP”.
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tamos promoviendo y que tiene un 
largo tiempo de trabajo mutuo, para 
evitar que los niños y niñas de las co-
munas sufran quemaduras. Aquí, 
en nuestro centro, tenemos todas las 
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Seguramente usted a leído más de 
alguna vez notas de prensa que resu-
men o plantean cómo será la ciudad 
o el Gran Concepción dentro de una 
década o algo parecido y llegado el 
momento muy poco de esos augurios 
se logran concretar. 

De hecho, hoy la zona cuenta con 
una cartera de al menos 30 proyectos 
que las autoridades están “empujando” 
a través de un nuevo plan denomina-
do Más Movilidad para dar ese salto en 
materia de infraestructura y transpor-
tes para abordar la crisis de movilidad 
que literalmente padecemos.  

¿Pero cuánto de esos proyectos 
realmente tiene posibilidades reales 
de estar construidos y operativos de 
aquí al comienzo de la nueva década? 

 
Así sería 

Lo primero que habría que decir es 
que a diferencia de lo que ha ocurri-
do en otros periodos ya existen una 
serie de iniciativas que están en ple-
no proceso de materializarse, así que 
son los primeros en el listado de ope-
rativos. 

El primero de ellos es el Puente In-
dustrial, obra que se construye bajo la 
modalidad de concesión, que ya tie-
ne un 40% de avance y que estará 
entregada al servicio definitivo 
en noviembre del próximo año. 

También será una realidad 
el Par Vial Collao-Novoa que 
construye el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo. La etapa 
en la que se trabaja actualmen-
te y contempla la renovación 
del puente en el sector de la Uni-
versidad del Biobio y  que contem-
pla la renovación hasta el sector de la 
plaza Acevedo, estará terminada 
en marzo del próximo año.  

En tanto, la etapa que inclu-
ye un paso bajo nivel que per-
mitirá desde avenida Los Ca-
rrera, pasar por bajo aveni-
da Juan Bosco y permitir 
continuar hacia la roton-
da Bonilla, ya está en 
marcha, debería contem-
plar desvíos de tránsi-
to a contar de junio 
próximo y tardará 
dos años en finalizarse. 

Otra obra que si estará para 
ver la llegada de la nueva déca-
da será la ampliación de la ave-
nida Costanera, que incluye un 
nuevo puente sobre el sector La 

Concepción 2030: 
lo que será realidad  
y lo que no en materia 
vial y de Transportes
En 7 años más deberían estar construidos y en operaciones 
varios proyectos que buscan mejorar la movilidad en la zona, 
pero ¿cuáles realmente podrán concretarse de aquí al 
comienzo de la década? Se lo contamos en la siguiente nota.

Sur. Contraloría  ya tomó 
razón de las bases de 
la licitación que in-
cluirá a demás la 
construcción del sis-
tema de recarga de 
dichos buses y su 
mantención. La lici-
tación ya está en cur-
so y se espera que en 
el segun-

do semestre del 2024, 
probablemente en sep-
tiembre, ya estén circu-
lando en sus dos recorridos. Uno, el ac-
tual que pasa camino al aeropuerto, 
Brisas del Sol y termina en la estación 
Universidad Federico Santa María y 
nuevo y un segundo recorrido que sal-
drá desde la estación intermodal  en 
Concepción pasando por la zona cén-
trica cercano al Hospital Regional, 
Universidad de Concepción hasta lle-
gar a la Universidad del Biobío.   

En este punto es necesario mencio-
nar el proyecto anunciado en octubre 
pasado, cuando el en ese entonces 
ministro de Obras Públicas, Juan Car-
los García, el ministro de Transportes, 
Juan Carlos Muñoz y el gobernador 
regional, Rodrigo Díaz, se daba a co-
nocer que para terminar la red de 
corredores viales de transporte públi-
co se había optado por hacerlo bajo 
la modalidad de la concesión. 

En otras palabras que para transfor-
mar la Ruta 150 (Penco), Ruta 160 (Co-
ronel) y Autopista Concepción-Talca-
huano en vías que tengan pistas dedi-

cadas solo a la locomoción 
colectiva, se recurriría a in-

corporarlas a la cartera de 
licitaciones, que la Direc-

ción de Concesiones 
del MOP maneja. 

Así las cosas, a 
casi 7 meses del 

anuncio, ya se 

Mochita y el paso superior 8 Oriente. 
La buena noticia es que antes de ter-
minar este 2023 serán inauguradas, 
pues llevan sobre el 80% de avance. 

 
Transportes 

También estarán en operacio-
nes los buses eléctricos de trans-
portes de pasajeros en el Gran 
Concepción. Los primeros 25 los 
incorporará la Empresa de Fe-
rrocarriles del Estado (EFE) a 
través de su filial en la zona EFE 

eléctrico

CHIGUAYANTE

CORREDORES VIALES, PUENTES Y EXTENSIÓN DEL BIOTRÉN ESTÁN EN EL LISTADO 

ILUSTRACIONES: ANDRÉS OREÑA P.
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En tanto, ya adju-
dicada están las faenas para conectar 
el sector de los Sagrados Corazones 
con Golondrina en Hualpén. Esos 
trabajos también deberían iniciarse 
durante el presente año y extender-
se por 24 meses.  

 Finalmente, la reposición del Puen-
te Perales, que debió ser demolido tras 
ser impactado por la carga sobredi-
mensionada  que llevaba un camión a 
mediados de noviembre de 2020, está 
pendiente. y si bien, en su momento 
mucho se habló de la rapidez con la 
que avanzaría en el reemplazo defini-
tivo, la realidad de los tiempos para ge-
nerar un proyecto como se debe se 
impuso.  

Y ese trabajo ha rendido sus frutos  
porque durante este 2023 está agenda-
do realizar el llamado a licitación. De 
esta manera, durante 2024 empeza-
rían los trabajos de reconstrucción del 
viaducto y de la vialidad asociada en 
el sector. 

Hasta aquí en listado, no se incluye 
la Ruta Pie de Monte, ni Costanera 
Sur, tampoco Costanera Mar, todos 
en fase de proyectos. Lo mismo que la 
ruta que uniría Copiulemu con Coro-
nel, también en fase de estudio y que 
se concretaría bajo la modalidad de 
Concesiones. Un paso adelante está es 
Puente Amdel que tuvo que detener su 
avance y realizar Estudio de Impacto 
Ambiental que no estaba considerado. 
Todos tienen posibilidades de estar 
concretados en 2030, pero con más 
etapas que completar aún.

trabaja en las bases de esa licitación 
que debe pasar por la toma de razón de 
Contraloría. Por ello se espera que du-
rante el primer semestre de 2024 se 
haga el llamado para construir estos 
tres  proyectos. 

Pero además y en una licitación 
aparte, Transportes busca incorporar 
200 buses eléctricos  para la zona y 
otros 130 para inyectarlos a la ruta 
Concepción -Lota. 

Si bien ninguna de esas licitaciones 
está aun realizada, dado que van de la 
mano de los convenios de programa-
ción firmados con el Gobierno Regio-
nal y estos ministerios, se espera repli-
car el diseño de las bases de la licita-
ción de los Biobuses -que sorteó el 
examen de Contraloría con éxito- y 
así, pese a los ajustados plazos, que  los 
casi 400 buses estén en operaciones en 
2025, antes del cambio de gobierno.. 

Mención aparte merece el tren ur-
bano de pasajeros más conocido como 
Biotrén. Primero a fines de 2025 esta-
rá terminado el nuevo Puente Ferro-
viario que permitirá ampliar las fre-
cuencias del servicio. Esto permitirá la 
llegada a Lota en 2027 y en 2030 se es-
pera llegar a Penco y Lirquén tal como 
la propia compañía lo ha anunciado 

recientemente. 
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espera tener circulando en 
2025 el ministerio de 
Transportes en la zona. 200 
en Concepción y 130 en Lota. 

Buses 
Eléctricos

330

Durante este año se 
entregará al uso la 
ampliación hasta el 
sector de 8 Oriente de 
esta nueva vía.

Ampliación 
Costanera a 
Chiguayante

Más proyectos 
Otro de los proyectos que si estará 

construido para el 2030 serán las ter-
ceras pistas de la Ruta 160. La razón 
para realizar esta afirmación, se trata 
de una inversión muy menor compa-
rada con todas las anteriores que he-
mos enumerado -del orden los 4 mil 
500 millones de pesos- y que financia-
rá el Gore. Se espera licitar a fin del pre-
sente año o más tardar a inicios del 
2024. De la mano irá también la cone-
xión o unión de la caletera que existe 
paralela a la Ruta 160 en San Pedro de 
la Paz. Son 5 puntos que permitirán  su-
mar 2,6 kilómetros para tener algo 
más de desahogo vial. 

El periodo de construcción de am-
bas iniciativas no es mayor a un año 
por eso se espera que ya durante el pri-
mer semestre de 2026 estén termina-
dos y en uso.  

Para completar el panorama de los 
pendientes que si se van a completar 

y que verán la llega de la nueva dé-
cada, hay  cuatro que son sim-

bólicos por distintas razones. 
El primero y 

que encabeza 
cualquier lista-
do de vergüen-
zas naciona-
les, está el 

puente Bicentenario Pa-
tricio Aylwin, que a mas de 10 años del 

inicio de su construcción, aún no co-
necta con avenida Chacabuco, esto tras 
la quiebra de la empresa Claro Vicuña 
que se había adjudicado la licitación 
para terminarlo. En las próximas sema-
nas se conocerá la empresa que vía tra-
to directo asumirá la tarea de comple-
tar el viaducto. Obras que se iniciarían 
este año a un costo de 30 mil millones 
de pesos y que demorarían 24 meses 
por lo que de iniciarse las faenas a co-
mienzos de 2024,  éstas estaría termi-
nadas al finalizar 2025 o comienzos de 
2026 si no ocurre otro percance.     

Hay otros proyectos que están en 
una dinámica similar, al menos uno 
de ellos y que, si bien fueron conce-
bidos como dos etapas separadas, 
todo apunta  a que se trabajarán en 
simultáneo, al menos por un perio-
do de tiempo. 

Nos referimos a las dos etapas del 
corredor de transporte público que 
une Hualpén y Talcahuano. Al igual 
que en le caso del Puente Bicentena-
rio, el tramo que va desde Golondrinas 
hasta el Puente Perales, también esta-
ba a cargo de Claro Vicuña Valenzue-

la. Hoy, con un costo de 400 millo-
nes de pesos una empresa realiza 

la mantención de los desvíos y de 
la semaforización existente. 

También durante las 
próximas semanas se 
conocerá a la em-
presa que retomará 
las obras para con-
cluir este tramo de 

una vez. 

eléctrico
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Operativo de control de autos 
terminó con 95 citaciones 

DESARROLLADO EN CINCO COMUNAS 

Con un detenido por falsificación 
de instrumento público, tres vehícu-
los confiscados y 95 citaciones, tan-
to por parte de Carabineros como 
fiscalizadores de la Seremi de Trans-
portes del Biobío, finalizó la fiscali-
zación que se realizó simultánea-
mente durante este  jueves en cin-
co comunas de la Provincia de 
Concepción: Lota, Coronel, Santa 
Juana, San Pedro de la Paz, Chigua-
yante y Concepción. 

Se realizó un total 760 controles 
vehiculares y 183 controles de iden-
tidad. Este operativo se realizó en el 
marco de las actividades de la Mesa 
de Robo de Vehículos que impulsó 
el Gobierno a través de la Subse-
cretaría de Prevención del Delito.  

El detenido correspondió a una 
fiscalización realizada en Lota. En 
cuanto a los vehículos fiscalizados 
uno fue en la misma comuna lotina, 
y otros dos en Coronel.  

La delegada Presidencial de la 
Región del Biobío, Daniela Dres-
dner, sostuvo que esta fiscalización 
intercomunal apunta a verificar que 
los documentos estén en regla y 
pesquisar vehículos robados y per-
sonas con alguna orden pendiente.  

“Hemos tenido operativos extre-
madamente exitosos en los últimos 
días. El miércoles la Policía de Inves-
tigaciones detuvo a 11 personas de 
una banda que traficaba droga. Adi-
cionalmente tenemos 3 operativos 
de Carabineros, en uno donde se 
detuvo a dos personas en Concep-
ción que se dedicaban al robo de ca-
miones de entregas. Una persona 
que se encontró con armas y se le in-
cautaron 6 armas en la comuna de 
Hualpén y también en Lota se tomó 
detenidas a dos personas por tráfi-
co de drogas y que tenían armas”.  

Respecto del Plan Calles Sin Vio-
lencia, la delegada Presidencial indi-
có que hasta la reunión de seguridad 
del lunes tenían la cifra de 173 per-
sonas detenidas por procedimientos 
y agregó que “la mayoría son órdenes 
vigentes, son personas que estaban 
siendo buscadas por delitos violen-

público, de accesorios a vehículos en 
lugares donde no se cuenta con par-
químetros”, afirmó el alcalde. 

Desde la Seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones, su titular Héc-
tor Silva, explicó que “desde Trans-
portes entramos en un proceso per-
manente de fiscalización en dife-
rentes puntos de la Región (...) Por 
mucho tiempo  se generaron atra-
sos en la actualización de docu-
mentos, pero hoy esa documenta-
ción tiene que estar al día y vigente”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Con un detenido y tres vehículos confiscado finalizó el 
control que realizó Carabineros y la Seremi de Transportes.

con su documentación al día, si se 
pueden encontrar vehículos que no 
mantienen sus papeles o por en-
cargo de robos. Luego se da cuenta 
a los Tribunales competentes”.  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortíz, manifestó que “este tipo de 
operativos nos permiten sacar de 
circulación a vehículos que han sido 
declarados por robos, que tienen 

problemas de documentación”. 
“La semana pasada con la visita 

del subsecretario de Prevención del 
Delito, Eduardo Vergara, se constitu-
ye este plan de trabajo que aborda el 
robo de vehículos que va de la mano 
con un antecedente que lamenta-
blemente de enero a la fecha ha au-
mentado en el centro de Concep-
ción el robo, en bien nacional de uso 
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se efectuaron el jueves en la 
Provincia de Concepción que 
consistió en la verificación de 
documentación de vehículos.  

controles
760

operativo fueron: 
Concepción, San Pedro de la 
Paz, Chiguayante, Coronel y 
Lota. 

Las comunas en 
que se realizó el 

LA DETENCIÓN  
correspondió al delito de 
falsificación de 
instrumento público y se 
efectuó en el contexto de 
la fiscalización en Lota. 

tos que de alguna forma han podi-
do ser encontradas, esto dividido 
entre las tres comunas del Plan”.  

El comandante de la Primera Co-
misaría de Concepción, teniente 
coronel Jorge Lorca, indicó que 
“este es un trabajo en conjunto con 
el Ministerio de Transportes y la 
Municipalidad de Concepción, con 
el objetivo principal de ver si están 



Ciudad
Diario Concepción Viernes 19 de mayo de 2023 13

meses asumirá la 
subrogancia del servicio den 
la región, alguien destinado 
desde Santiago. 

Durante los 
próximos tres

Ministro Jackson confirmó convocatoria 
para dirección titular de Mejor Niñez

EN TRES MESES DEBERÍA SER NOMBRADO EL DIRECTOR O DIRECTORA 

Numerosas han sido las dificulta-
des que ha enfrentado el Servicio Na-
cional de Protección Especializada a 
la Niñez y Adolescencia en la Región 
del Biobío, y así lo reconoció el minis-
tro de Desarrollo Social y Familia, 
Giorgio Jackson, en visita a la Región, 
y donde el secretario de Estado desa-
rrolla una agenda de dos días con el 
fin de analizar e impulsar soluciones.  

Uno de los inconvenientes que se 
han señalado, es la rotación de direc-
tores subrogantes en el servicio, fren-
te a lo que el titular de la cartera de De-
sarrollo Social, manifestó que “por 
cierto ha dificultado la gestión. El con-
curso por Alta Dirección Pública ya 
fue convocado, está en proceso eso de-
pende del Servicio Civil. Va a estar en 
cerca de dos meses y medio a tres me-
ses resuelto. Y en el intertanto el lunes 
llega desde Santiago una dirección 
subrogante que va a tratar de coordi-
nar todos los esfuerzos para poner en 
marcha los planes de acción”. 

Jackson, al relatar lo que será el tra-
bajo conjunto en adelante con la pre-
sidenta de la Corte de Apelaciones, la 
ministra Carola Rivas, señaló que sos-
tuvo una reunión con magistrada. 
Esto, respecto de las preocupaciones 
que ha manifestado, entre otros pun-
tos “enmarcándolo en la Ley de Ga-
rantías de la Niñez de tal manera de 
poder efectivamente garantiza los de-
rechos y viendo las complejidades 
que a nivel territorial se presentan en 
esta Región del Biobío que es particu-
larmente sensible y ha sido particular-
mente difícil la instalación”. 

 
Visita a residencia  

Dentro de las actividades realiza-
das este jueves en la zona, visitó la re-
sidencia Bernardita Serrano, en San 
Pedro de la Paz. Lo anterior, junto a la 
subsecretaria de la Niñez, Verónica 
Silva;  y la directora Nacional del Ser-
vicio de Protección Especializada, 
Gabriela Muñoz. 

Vale recordar que durante marzo se 
dieron a conocer una serie de denun-
cias sobre el funcionamiento del re-
cinto que incluyó el caso de un pre-
sunto trato degradante contra una 
menor de 16 años de edad, por parte 
de un alto funcionario del lugar. 

En este sentido, el ministro Jackson, 
explicó que “la residencia Reñma, ex 
residencia Bernardita Serrano que 
tuvo que cambiar de operador preci-
samente por denuncias y problemas 
que se habían identificado y que des-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El secretario de Estado, se reunió con autoridades del Ejecutivo y del Legislativo para 
analizar y superar las complejidades que ha tenido la implementación del Servicio de 
Protección Especializada en la Región.

EL MINISTRO de 
Desarrollo Social, la 
subsecretaria de la Niñez, y 
la Director Nacional de 
Mejor Niñez, participaron 
de reunión con autoridades 
locales. 

ñas y adolescentes. Y ahora efectiva-
mente convocamos un espacio abier-
to para poder conversar con parla-
mentarios y parlamentarias o repre-
sentantes de sus equipos y 
comentarles algunas de las cosas que 
estamos realizando en materia de la 
gestión al nivel local”, estableció. 

 
Comisión de Desarrollo Social 

Marlene Pérez, diputada presiden-
ta de la Comisión de Desarrollo Social 
de la Cámara, y quien se reunió con los 
representantes del Ejecutivo señaló 
que “este es un tema que se está ha-
blando a nivel nacional (...) se están 
avanzando en los programas que ha-
bían quedado truncados el 2022. Tam-

bién hay bastantes anuncios que se 
han hecho que evidentemente son 
positivos, pero vamos a ver como van 
a ser en la ejecución. Creo que hay 
bastante conciencia que tenemos que 
empezar a trabajar, está la disponibi-
lidad y valoro aquello”. 

La diputada también indicó que 
“sabemos perfectamente que tene-
mos todavía un problema de imple-
mentación, ellos lo acogen, lo confir-
man y eso me parece súper relevan-
te. Porque cuando tú asumes que las 
cosas no están bien puedes tener la 
posibilidad de poder mejorar”. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

de la dirección se adoptaron las me-
didas en conjunto también con la Se-
remi de Desarrollo Social que con-
versaron con la Municipalidad (San 
Pedro de la Paz) para poder poner a 
disposición un comodato y poder 
cambiar la operación de este servicio”. 

“Conversamos con el nuevo equipo 
que interviene en esa residencia y por 
lo tanto pudimos compartir expe-
riencias”, comentó.  

Jackson también mencionó que 
han realizado coordinación a nivel 
nacional. “Con el ministro Pulgar (del 
Poder Judicial) y también con el Fis-
cal Nacional, Esteban Valencia, en los 
casos particularmente de explota-
ción sexual comercial en niños, ni-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ADMINISTRADA POR LA CORPORACIÓN SOCIAL Y CULTURAL

Lectura y Arte: 
los pilares de  
la Biblioteca 
Municipal de 
Concepción 
La oficialmente llamada “Biblioteca José 
Toribio Medina” se ha tranformado, en 
sus 40 años de historia, en un espacio de 
encuentro tradicional para los 
penquistas. 

MÁS DE 100 MIL 
PERSONAS visitan 

anualmente el lugar. 

NIÑOS Y ADULTOS han disfrutado, a lo largo de los años, las múltiples actividades 
que se organizan en la Biblioteca.

ESTUDIANTES 
encuentran un espacio 

de concentración.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

20 MIL 
LIBROS 
componen su 
histórico 
inventario.
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En días recientes se conocieron los resultados de informe 
publicado también en 2015 y 2019 para evaluar valoración y 
vínculo de la población con conocimientos y avances. Se 
reveló una evolución en reconocer los beneficios y también 
estereotipos de género y brechas en materias temas básicos. 

Hay confianza en el desarrollo 
científico y valoración por el uso 
cotidiano e impacto de aplicaciones 
tecnológicas, pero también nota-
ble presencia de estereotipos de gé-
nero y sesgos al pensar en materias 
relativas al quehacer científico y co-
nocimiento básico.  

Así está la sociedad chilena; lo 
reveló la última Encuesta Nacional 
de Percepción Social de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e Inno-
vación. Es la tercera versión del in-
forme, también se publicó en 2015 
y 2019, y sus resultados se dieron a 
conocer recientemente por el Mi-
nisterio de Ciencia, Tecnología, Co-
nocimiento e Innovación (CTCI).  

El  trabajo, cuya más reciente pu-
blicación se elaboró desde entre-
vistas aplicadas en 2022 a 8.344 per-
sonas, busca evaluar la imagen de la 
CTCI y de aplicaciones científico-
tecnológicas e interés que hay en el 
país, además de ahondar en aspec-
tos como consumo de información  
y prácticas cotidianas asociadas a 
estas temáticas. 

“Para el Ministerio de Ciencia uno 
de los principales valores de  esta en-
cuesta es ver cómo nuestra socie-
dad está valorando el trabajo cien-
tífico, tecnológico, el conocimiento 
e innovación. Es muy importante, 
porque nos interesa de sobrema-
nera que la ciencia, tecnología, co-
nocimiento e innovación llegue a 
cada uno de los rincones de nuestro 
país”, destaca la doctora Sofía Va-
lenzuela, seremi de CTCI para la 
Macrozona Centro Sur, que abarca 
desde la Región de O’Higgins a Bio-
bío y tiene su base en Concepción. 

Al respecto, enfatiza que el reto e 
impulso que tienen como cartera 
ministerial es que “el desarrollo 
científico que se realiza en Chile 
tenga impacto directo en la calidad 
de vida de todos quienes habitan 
nuestro país y que la evidencia cien-
tífica sea relevante para la toma de 
decisiones o desarrollo de políticas 
públicas”. En efecto, saber cuál es la 
percepción social de la CTCI es de-
terminante para reconocer las for-
talezas y debilidades para que este 
impacto se materialice y lo haga en 
todo su potencial en todo ámbito. 

 
De evolución y brechas 

¿Cuántos beneficios y cuánto 
riesgo traerá el desarrollo de cien-
cia y tecnología en los próximos 20 
años? ¿Cuánto ha aportado la cien-
cia, tecnología, conocimiento e in-
novación en el desarrollo de Chile 
en los últimos dos años? ¿Confiaría-
mos más en una vacuna hecha en 
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que demostró evoluciones para ce-
lebrar y brechas para acortar.  

Hay varios resultados positivos y 
lo que se asume como sostén del 

avance es que predomina el recono-
cimiento sobre los beneficios de la 
CTCI y sus aplicaciones.   

Porque 74% considera que han 
sido un aporte al desarrollo de Chi-
le en los últimos dos años; 81% pien-
sa que el desarrollo científico de los 
próximos 20 años traerá muchos 
beneficios para el país; para más de 
80% de los encuestados el desarro-
llo científico y tecnológico hace que 
sus vidas sean más fáciles y cómo-
das; y casi 48% cree que ayudará a 
disminuir las desigualdades socia-
les. Y disminuyeron quienes aso-
cian los avances científico-tecno-
lógicos a mucho riesgo: en 2019 fue-
ron más de 74% y ahora casi 52%.  

Otro aspecto relevante es que se 
evidenció gran valoración del cono-
cimiento ancestral, ya que para so-
bre 68% de las personas los saberes 
de los pueblos originarios son un ne-
cesario aporte a la sociedad actual.  

Además, hay mayor percepción 
de que las personas chilenas son  
innovadoras, lo que era casi 9% en 
2019 ahora es casi a 32%. El víncu-
lo que se hace entre universidades 
e innovación igual aumentó. 

También es necesario detenerse 
en lo desfavorable y falencias sobre 
la valoración y vinculación con la 
CTCI por parte de la sociedad chi-
lena. 

Lo más alarmante está en la bre-
cha de género, específicamente en  
quienes concuerdan con que las ca-
pacidades las determina ser hom-
bre o mujer. “Aún en el 2023 tenemos 
un 18% de personas que  creen que 
las niñas tienen menos habilidades 
para las matemáticas que los ni-
ños. Sabemos que no es así, pero un 
porcentaje no menor, 1 de cada 5 
personas, piensa que sí”, advierte 
Sofía Valenzuela. Y más del 27% no 
está de acuerdo con que las mujeres 
tienen las mismas posibilidades de 
convertirse en investigadoras que 
otros géneros. 

Y resalta al sesgo que predomina 
al pensar qué es ciencia. El concep-
to de inmediato se atribuye a disci-
plinas de las ciencias naturales y 
exactas, pero pocas veces a las áreas 
sociales, humanidades o arte e in-
cluso a la ingeniería.  

En cuanto a la innovación, dice 
que “las empresas extranjeras son 
percibidas como más innovadoras 
que las universidades y empresas de 
Chile”. 

Otro dato llamativo y que plantea 
un reto social es que la encuesta 
desveló que mientras más del 78% 
de las personas encuestadas asiste 
regularmente a centros comercia-
les, sólo 17% ha ido a una exhibición 
o museo de ciencia en el último año.  

Chile, o menos? ¿Tienen niños y ni-
ñas las mismas habilidades para las 
matemáticas? Esas fueron algunas 
preguntas que incluyó el estudio 

ENCUESTA NACIONAL DE PERCEPCIÓN SOCIAL DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA

Desarrollo científico: 
hay más confianza y 
sesgos que perduran 
entre los chilenos 

80% cree que el desarrollo científico y tecnológico facilita su 
vida y un porcentaje similar dice que en los próximos 
20 años traerá muchos beneficios al progreso del país.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Para la seremi Sofía Valenzuela es 
claro que, así como hay que alegrar-
se por los avances, hay varias mate-
rias que requieren preocupación y 
ocupación. Esa certeza es previa a 
conocerse los hallazgos de la III En-
cuesta Nacional de Percepción So-
cial de la CTCI, pero que sí llegaron 
para reforzar compromisos y convic-
ciones en torno a desafíos país, que se 
deben abordar desde lo nacional y re-
gional, donde incluso se presentan 
más agudamente. 

 
Visibilizar 

Urge eliminar estereotipos y bre-
chas de género, que perjudican a las 
mujeres y se relacionan con prejuicios 
y roles promovidos desde la infancia 
con algo tan simple como juegos. En 
efecto, hay una menor participación 
femenina en ciencia, con porcentaje 
de 30% versus 70% de hombres, que 
puede variar en distintas disciplinas. 
“Hay áreas donde hay muy baja par-
ticipación de científicas y en las uni-
versidades faltan mujeres en cargos 
que son electos como rectores y de-
canos, donde estamos bastante al 
debe”, apunta la doctora Valenzuela.  

Para avanzar se requiere una trans-
formación sociocultural profunda y 
como un impulso necesario es que la 
autoridad cree esencial “visibilizar el 
rol de científicas y que son tan capa-
ces de realizar investigación y desa-
rrollo”. Algo que debe ir de la mano 
con políticas públicas e instituciona-
les para la equidad, en que ya se ha ido 
avanzando desde el Ministerio y uni-
versidades.  

También afirma que  “debemos vi-
sibilizar que hay investigación y desa-
rrollo en todas las áreas de conoci-
miento”, porque “está bastante claro 
que hay investigación en ámbitos de 
biología, medicina, bioquímica o 

“Falta articulación para 
que el conocimiento 
llegue a las comunas a 
resolver problemas”

ciencias naturales; no tanto en otras 
áreas como filosofía, educación, cien-
cias sociales, artes e incluso ingenie-
ría, donde hay mucha investigación 
en procesos o desarrollo de materia-
les, etcétera”.   

Y releva que “necesitamos demos-
trar que se realiza innovación en Chi-
le, en universidades y empresas”. Y se 
refiere a todo el país, si bien también 
reconoce que “falta que más empre-
sas nacionales se atrevan a innovar”, 
lo que debe cambiar. 

 
Desde los grandes retos 

Fortalecer las debilidades y supe-
rar los retos se contextualizan en po-
der avanzar en dos pilares del queha-
cer del Ministerio de CTCI con sus Se-
remías, lo que también llevará a 
robustecer confianzas yque eviden-
ció el último instrumento aplicado 
para indagar en la percepción social 
en torno a la ciencia. 

El primero que releva la seremi es 

la democratización de ciencia y cono-
cimiento, que desde la cartera asu-
men de para que toda persona pue-
da acceder de manera oportuna y 
equitativa a lo que deben ser bienes 
públicos,  para que los entiendan, va-
loren y utilicen. Así, se desmitifica la 
ciencia como algo lejano, que sólo 
está dentro de laboratorios, que es ex-
clusivo para ciertas personas, que 
tiene nulo impacto favorable para el 
diario vivir y bienestar de la población 
general o que está lleno de peligros.  

Democratizar es inseparable del 
desafío país de descentralizar, por lo 
centralizadas que son la toma de de-
cisiones, inyección de recursos e ins-
talación de capacidades en la capital 
nacional y en las regionales o grandes 
urbes. Eso incluye a la masa crítica e 
infraestructura o fondos para generar 
CTCI.  

Y falencias en esos aspectos cons-
truyen sesgos y brechas  que alejan a 
la comunidad de la ciencia y limitan 
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su valoración, comprensión e impac-
to. Para Sofía Valenzuela esto se cru-
za por la falta de vinculación entre 
distintos actores del sistema de CTCI 
y de este con los territorios para so-
cializar su trabajo. Así, aumentan las 
distancias entre el conocimiento con 
la sociedad y se consolidan falsas cre-
encias sobre lo que es ciencia, su uti-
lidad o aporte a  problemas o necesi-
dades reales que afectan al bienestar. 

En lo local, manifiesta que “el prin-
cipal desafío que tenemos en la Re-
gión del Biobío es que, si bien hay in-
vestigación y desarrollo, está muy 
concentrado en Concepción y debe 
llegar a las otras 32 comunas a través 
de diferentes acciones que permitan 
ir mejorando la calidad de vida”.  “Hay 
mucho por hacer, porque hay mu-
cho conocimiento que se ha genera-
do, pero falta la articulación para que 
el conocimiento llegue a las comunas 
a resolver problemas. A veces la solu-
ción está, pero no hay comunicación”, 
advierte. 

Actuar como ente articulador en el 
sistema y de este con las comunas y 
sus necesidades es una de las pri-
mordiales labores del Ministerio y 
Seremías de CTCI. A nivel local tam-
bién impulsan otras acciones, en la 
que resalta al programa  “Conoci-
miento en tu comuna” que lleva char-
las de temas de  distintas áreas del sa-
ber y de manera descentralizada en 
la Macrozona, con especial foco en 
acercar y fomentar la CTCI a niñas, 
niños y adolescentes. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Doctora Sofía Valenzuela, seremi de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e Innovación

FRASE

“Debemos visibilizar que hay 
investigación y desarrollo en 
todas las áreas de 
conocimiento”.

“El principal desafío que 
tenemos la investigación y 
desarrollo está muy 
concentrado en Concepción”. 
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APORTE DE HASTA $3 MILLONES

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un 80% de avance registra el Ins-
tituto de Desarrollo Agropecuario 
(Indap) con la entrega de aportes es-
tatales de recuperación para agri-
cultores, usuarios de Indap, de la Re-
gión del Biobío que fueron afectados 
por incendios, quienes perdieron, 
en muchos casos, sus casas, insu-
mos, alimentos y herramientas. La 
inversión para los afectados en Bio-
bío es de $2 mil 387 millones. 

“El monto de este financiamiento 
es de $2 mil 387 millones entregados 
en ambos bonos. Entonces, vamos 
con un avance del 80% lo que es un 
muy buen avance”, confirmó a Dia-
rio Concepción el director nacional 
de Indap, Santiago Rojas. 

Los aportes se diferencian para 
los agricultores de autoconsumo, 
quienes reciben $1 millón;  Mien-
tras que los pequeños productores 
del segmento de comercialización 
llegan a $3 millones para la compra 
de insumos, infraestructura, como 
también equipamientos agrícolas y 
de riego, así poder levantar su reac-
tivación productiva para la agricul-
tura familiar campesina regional.   

En la misma línea, el director na-
cional de Indap entregó detalles de 
la cantidad de beneficiados. “Vamos 
con 368 beneficiarios que han reci-
bido el bono de $1 millón y 685 que 
han recibido el bono de $3 millones. 
En total hemos apoyado a más de mil 
agricultores de los más de 1.300 afec-
tados por los incendios acá en la Re-
gión del Biobío”, señaló Rojas. 

 
Nacimiento 

Nacimiento fue una de las comu-
nas más azotadas por la emergen-
cia con una afectación de 43 mil 
623 hectáreas, y donde gran parte 
de los incendios llegó al sector ru-
ral donde se desarrolla la pequeña 
agricultura familiar campesina, 
donde 399 agricultores alcanzaron 
el bono de $1 millón y 196 para el in-
centivo de comercialización, dando 
un total de 595 pequeños producto-
res beneficiados.   

Biobío: 80% de usuarios Indap 
afectados por incendios forestales  
ha recibido bono de reconstrucción

La información fue confirmada por Santiago Rojas, director nacional de la entidad. 
La inversión para la Región es de más de $2 mil millones.

Carlos Toloza, alcalde de Naci-
miento, también se refirió al benefi-
cio y expresó que “es un incentivo 
muy importante para todos nues-
tros campesinos y campesinas que 
fueron afectados por los incendios 
forestales (…) esto es para que se 
vuelvan a poner de pie, sabemos que 
sufrieron mucho con los incendios 
forestales”. 

Uno de los beneficiarios, Lubio 
Medina, apicultor de la zona de Co-
rrientes y usuario Indap, destacó que 
“ya tengo destinados estos $3 millo-
nes para poder comprar alimenta-
ción para las abejas y también poder 
cerrar mis cercos, porque el fuego 
fue tan devastador que la infraes-
tructura se quemó completa”. 

Vale recordar que junto al apoyo 
a los usuario de Indap, el Ministerio 
de Agricultura también inició el pro-
ceso para los no usuarios de la enti-
dad.  

 
Alimentación ganadera 

El director nacional de Indap tam-
bién se refirió a la entrega de apoyos 
para la alimentación animal. “A nivel 
regional ya hemos apoyado con te-
mas de alimentación animal a más 
de 1.400 productores y productoras 
por un monto total de más de $484 
millones. Ese era uno de los apoyos 
más importantes, porque también 
ahí va la alimentación apícola, por-
que muchas personas perdieron la 
alimentación de sus abejas”, sostuvo.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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1.300 son los productores locales afectados,  
aproximadamente, en los registros de Indap.

Nacimiento
es una de las comunas más afectadas 
por la emergencia y donde se han reali-
zado entregas del beneficio.
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Fernanda Silva, fundadora de esta empresa de Hualpén, 
cuenta los detalles sobre la labor educativa y de 
entretenimiento atrás de una idea que ahora es un verdadero 
emprendimiento familiar. 

HA GANADO EL CONCURSO “MUJER EMPRESARIA TURÍSTICA”Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Nacida en 2014, la empresa fami-
liar es referente incluso a nivel nacio-
nal en el área turística, mostrando las 
bondades de Caleta Chome y la Pe-
nínsula de Hualpén, pero además 
enseñando a visitantes acerca de la 
rica biodiversidad allí presente. 

Fernanda Silva estudió Turismo 
Aventura y es fundadora de Turismo 
Chome Aventura, donde trabaja jun-
to a su padre, capitán de la embarca-
ción en la que se movilizan y aveza-
do pescador por más de 40 años. 
También colabora su tío que, al igual 
que ellos, vive en la pequeña caleta. 

“Partí con caminatas para obser-
var pingüinos y la biodiversidad que 
tenemos acá, pero además para dar 
a conocer la historia ballenera que 
muy pocas personas conocen ( fue la 
última que cerró en nuestro país). Y, 
en paralelo, comencé a hacer la do-
cumentación para hacer paseos en 
bote, porque ese es nuestro “fuerte””, 
cuenta Fernanda. 

 
Marcando la diferencia 

Tal como cuenta la joven, el servi-
cio no solo tiene que ver con un pa-
seo sino también con elementos edu-
cativos para conocimiento y protec-
ción de la flora y fauna presente en 
Chome y sus alrededores.  

“Nuestros tour están enfocados en 
observar la fauna marina, principal-
mente los chungungos, pingüinos -
aunque la gente creía que solo exis-

Paisajes y patrimonio: 
La historia de Turismo 
Chome Aventura

Actualidad 
La temporada alta, que arranca 

en los últimos meses del año y se ex-
tiende por todo el verano, ya termi-
nó, pero continúan trabajando los 
fines de semana con las caminatas y 
paseos en bote, siempre que las con-
diciones de viento y mar lo permitan. 

“Contamos con una embarcación 
nueva de más de ocho metros, con 20 
asientos muy cómodos y seguros. 
Poseemos cursos de primeros auxi-
lios y se incluyen chalecos salvavidas, 
todo equipado por la Armada. So-
mos los únicos autorizados por la 
Capitanía de Puerto de San Vicente 
para realizar los tour. Otras cosas 
con las que contamos son binocula-
res e infografías”, complementa la 
empresaria. 

El único “pero” es el camino que lle-
ga hasta la caleta, que consta de 12 ki-
lómetros de ripio en mal estado, 
transformándose en un problema 
para todos los habitantes de Cho-
me. “El camino se arregló entre sep-
tiembre y diciembre del año pasado, 
pero ya se deterioró. Lo que necesi-
tamos es que sea asfaltado”. 

 
Concurso Mujer Empresaria 
Turística 2023 

Fernanda Silva es una de las dos ga-
nadoras a nivel nacional de la edición 
2022 del concurso organizado por 
Sernatur, el Ministerio de la Mujer y 
la Equidad de Género y BancoEsta-
do, cuya nueva versión ya fue lanza-
da por autoridades regionales. 

A propósito, Javier Sepúlveda, se-
remi de Economía, Fomento y Tu-
rismo de la Región del Biobío, ma-
nifestó que esta iniciativa “recono-
ce el esfuerzo y valentía de mujeres 
microempresarias que se dedican a 
esta noble actividad. El premio con-
siste en reconocer a dos emprende-
doras turísticas del país, con $2 mi-
llones y medio para que puedan 
mejorar y fortalecer su emprendi-
miento”. 

Además, se entregará un kit au-
diovisual para apoyar la promoción 
de sus iniciativas, valorizado en $5 
millones aproximadamente. El foco, 
este año, está en inclusión y susten-
tabilidad, con posibilidad de inscri-
birse en www.sernatur.cl/mujerem-
presariaturistica. 

“Fue súper importante para noso-
tros porque teníamos una embarca-
ción más pequeña, que era la típica 
de pescador pero adaptada con 
bancas. Además del reconocimien-
to a nivel nacional que te da el con-
curso, también hay un premio mo-
netario con el que logramos termi-
nar de ahorrar para comprar la 
embarcación que teníamos. Para 
cualquier empresaria turística esto 
puede ser un plus para trabajar o ad-
quirir equipamiento”, declaró Fer-
nanda Silva.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FERNANDA SILVA en los 
vestigios del antiguo 
ballenero, junto a la costa 
de Caleta Chome.

países vecinos como Argentina, Perú, 
Brasil. En cuanto a turistas naciona-
les, grupos han viajado desde Iquique 
o Punta Arenas solo para tomar nues-
tro tour”, relata Fernanda. 

“La ruta que más le gusta a la gen-
te es la que visita nuestra Portada del 
Santuario, y vamos haciendo dife-
rentes paradas para que observen. 
Dura una hora y veinte minutos. Lle-
gamos hasta el sector de playa Los 
Burros. Hay rutas más cortas y más 
largas, donde salimos mar adentro y 
tardan más de cuatro horas”, agrega. 

ten en el norte o sur-, ballenas que 
nos visitan de vez en cuando, sobre 
todo entre octubre y noviembre. Al 
mismo tiempo, enseñamos las ca-
racterísticas de las especies, relata-
mos historias de lugares y entrega-
mos información para proteger la 
naturaleza”. 

Y para eso no solo colaboran entre 
familiares, sino que también son par-
te de un colectivo llamado “Soplos a 
la vista”, donde colaboran veterina-
rias, biólogas y estudiantes en prác-
tica. “Nos complementamos dándo-

le un plus a las actividades, traspa-
sando el conocimiento a los turis-
tas. Actualmente estamos investi-
gando los chungungos y lobos mari-
nos, entre otras cosas, con 
autorización para hacer los estudios 
pertinentes”, señala. 

De esa forma, trabajan también 
en conjunto con colegios y universi-
dades que realizan visitas pedagógi-
cas a la zona. Pero los turistas no 
solo provienen de la Región: “Tene-
mos la suerte que viene gente desde 
Estados Unidos, Europa, también de 
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DURANTE EL 2022 SE INSPECCIONARON 4 MIL 728 LOTES DE IMPORTACIÓNDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para aclarar las dudas sobre la 
normativa vigente en materia de 
importaciones de productos de 
origen o de uso en el sector silvoa-
gropecuario y capacitar a los asis-
tentes en el manejo del Sistema 
de Importaciones para realizar 
los trámites asociados a este pro-
ceso en el Servicio Agrícola y Ga-
nadero (SAG), la Oficina de Tal-
cahuano organizó una jornada 
de capacitación, en la que parti-
ciparon representantes de 11 
agencias de aduanas de la región. 

Al respecto, el director regional 
del SAG de Biobío, Roberto Ferra-
da, explicó que “al Servicio Agrí-
cola y Ganadero le corresponde 
inspeccionar y autorizar las par-
tidas que ingresan a nuestro país, 
con el fin de evitar el ingreso de 
plagas al territorio nacional, de 
acuerdo a la normativa vigente, 
por lo cual esta actividad es muy 
importante, ya que nos permite 
aclarar las dudas de los partici-
pantes, como por ejemplo sobre 
las regulaciones para el ingreso 
de maquinaria usada a nuestro 
país”. 

En este sentido, señaló que otro 
de los temas tratados fue la cate-
gorización de mercancías según 

SAG Biobío capacita a representantes 
de agencias de aduanas
La categorización de mercancías según riesgo de ingreso de 
plaga fue uno de los temas abordados. 
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riesgo de ingreso de plaga dado 
por su tipo de proceso y su uso 
propuesto, además de la revisión 
del flujo de ingreso y seguimien-
to al proceso de importaciones 
en línea, etc. 

Agregó, que en la oportunidad 
se explicaron las atribuciones y 
responsabilidades de cada uno 
de los participantes de la cadena 
de comercio exterior, ya sea agen-
cia de aduanas, puertos o servi-
cios públicos. 

Durante el 2022 se inspecciona-
ron 4.728 lotes de importación, de 
los cuales el 66% corresponde a 
productos pecuarios, principal-
mente alimentos para animales, 
y el 34 a productos agrícolas 
como fertilizantes, maquinaria 
usada, vehículos usados, vinos y 
bebidas alcohólicas, entre otros.
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Cochilco fiscalizará a la nueva 
Empresa Nacional del Litio

La Comisión Chilena del 
Cobre (Cochilco), será la ins-
titución del Estado que fisca-
lizará y evaluará la gestión e 
inversiones de la futura Em-
presa Nacional del Litio. Así lo 
informó la ministra de Mine-
ría, Marcela Hernando, en su 
intervención durante la 
Cuenta Pública 2022 desarro-
llada por el servicio. Este rol, 
señaló la secretaria de Estado, 
se cumplirá a través de las fi-
liales que Codelco y Enami. 

Según explicó la ministra 
Hernando, “es un tremendo 
apoyo para el Ministerio con-
tar con toda la información y 
los trabajos que realizan des-
de esta institución, en lo que 
será la futura Empresa Na-
cional del Litio”. 

“Por ley orgánica, Cochilco 
tiene por misión, asesorar 
técnicamente el Estado en 
todos los aspectos que ten-
gan relación con las opera-
ciones de cobre y sus subpro-
ductos, de aquellas empre-
sas mineras del Estado o 
donde tenga mayoría de la 
propiedad, incluidas todas 
las sustancias minerales me-
tálicas y no metálicas, con 
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Codelco y Enami
tendrán rol central en estas 
tareas.

excepción del carbón e hi-
drocarburos. Además, le co-
rresponde la determinación 
de los precios de referencia de 
dichas sustancias. Los estu-
dios que realiza representan 
un insumo de gran valor para 
organismos nacionales e in-
ternacionales, en esa calidad 
está hoy convocada”, agregó.
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La banda la integran Ítalo Viveros, Fernando 
Carvacho, Alfredo Tauber, Alejandro Allaria, 
Edward Neidhardt, Matías Aravena, Pablo 
Jara, Felipe Salas, Tomás Alud, Gabo Paillao 
y Matiah Chinaski.

Ocho fechas en total 
incluye esta gira 
promocional del nuevo 
LP, que culmina el 27 de 
mayo en Rancagua.

Las entradas, vía 
Portaltickets, van 
desde los $12 mil a los 
$20 mil. Sin incluir 
cargos por servicios.

En que la banda partió 
su camino musical, 
tiempo en el cual han 
cosechado diversos 
logros y 
reconocimientos.

Fue el año

2017

La Brígida 
Orquesta llega 
con su 
fusionada 
propuesta al 
Teatro UdeC

MAÑANA A LAS 20.00 HORAS
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La banda viene en el marco de su nuevo 
disco “Música para la inmensa minoría”, 
liberado a principios de mayo, además 
de presentar sus temas más conocidos.

Entre lo que fue su EP “Antípoda” 
y su nuevo álbum “Música para la in-
mensa minoría”, liberado a princi-
pios de mes, versará el concierto de 
La Brígida Orquesta, pactado para 
este 20 de mayo a las 20.00 horas en 
el Teatro UdeC. 

“Hemos ido en distintas oportu-
nidades a Conce a tocar, una delas 
ciudades a la que nos gusta viajar, 
con hartas personas que siguen 
nuestra propuesta. Así que es todo 
un placer ir a mostrar nuestro ál-

bum nuevo, además de los temas 
que al público le gusta escuchar en 
vivo. Tenemos muchas ganas de to-
car  este show”, dijo Gabo Paillao, di-
rector musical de la banda. 

Un camino musical que arrancó 
hace ya seis años y en que han regis-
trado diversos temas y produccio-
nes de estudio. En este sentido, Pai-
llao se refirió a la evolución de la 
propuesta y que se materializa en el 
nuevo disco. “Va avanzando el tiem-
po, nos vamos transformando noso-
tros y la música también, así que lo 
de ahora es bien distinto. Estética-

mente, es una música que graba-
mos a la antigua, con maquinaria 
bastante vintage, buscando un soni-
do que mezcle la sonoridad de las 
orquestas setenteras y ochenteras 
con la modernidad de las baterías 
y el rap, todo se entrecruza en este 
nuevo LP. Es decir,  en un sonido dis-
tinto, aparecieron colores y átmos-
feras diferentes a lo que veníamos 
haciendo”, explicó Paillao. 

En cuanto al estilo de la propues-
ta en general, el músico aclaró que 
“hacemos esta música porque tene-
mos una necesidad profunda de ha-
cerla, y compartirla es también de-
jar que viaje libremente hasta los oí-

dos de quien guste apreciarla. Es 
una música sin etiquetas, puesta 
sobre la mesa para quien quiera 
sentarse junto a nosotros a com-
partirla”. 

   El nuevo trabajo tuvo su presen-
tación oficial el pasado 5 de mayo en 
el Teatro Caupolicán, para luego se-
guir en La Serena, Temuco, Valdivia 
y ahora en Concepción. Tras esta 
parada local, el recorrido continua-
rá en Talca, Valparaíso y Rancagua. 
Entradas disponibles vía Portal-
tickets.com.

LA BANDA ESTÁ compuesta  
por un total de 11 experimentados  

músicos. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

DIEGO MONJE 
será el en 
cargado de 
impartir el taller 
“Consejos y 
herramientas para 
preparar un plan de 
marketing digital”.

SCD ofrecerá taller en su visita a Concepción
tante como Concepción. Esperamos que 
desde distintas localidades de la Región se 
sumen a las actividades que tenemos prepa-
radas, y que esta visita termine con muchos 
músicos integrados a SCD”, señaló Rodrigo 
Osorio, presidente de la entidad y quien 
será parte de la delegación visitante. 

Puntualmente, sobre el taller, lleva por 
nombre “Consejos y herramientas para pre-
parar un plan de marketing digital: Insta-
gram, Facebook, TikTok, Spotify y YouTube”, 
dirigido especialmente a músicos que quie-
ran apoyarse en las plataformas digitales 

El próximo 23 y 24 de mayo la Sociedad 
Chilena de Autores e Intérpretes Musicales, 
SCD, arribará  a la capital regional con una 
agenda que incluye diversas actividades, en-
tre ellas reuniones con radiodifusores y 
usuarios de música, jornadas administra-
tivas y encuentros de camaradería con los 
músicos, además de un taller abierto a los 
artistas de la zona. 

“Después del período tan difícil que vivió 
la música, estamos muy contentos de vol-
ver a encontrarnos con los músicos de todo 
el país, partiendo en una ciudad tan impor-

para la difusión de su obra. 
Capacitación gratuita que tendrá lugar el 

martes 23 de mayo a las 18:00 horas, en el 
Punto de Cultura Federico Ramírez 
(O’Higgins 555). Curso que será impartido 
por Diego Monje, fundador de Cactus Music, 
docente de la Escuela Moderna, The Loft 
Academy y la Universidad Alberto Hurtado, 
además de especialista en marketing digital 
acreditado por Facebook Blue Print. Para 
participar, sólo hay que inscribirse previa-
mente en scd.cl (cierre de inscripciones el do-
mingo 21 de mayo o hasta agotar cupos).
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gimnasta trazó su camino para se-
guir perfeccionando sus habilida-
des y prepararse para la gran canti-
dad de desafíos que se avecinan, 

varios de ellos que tendrán lugar 
en el extranjero. 

Esfuerzo y constancia que la han 
llevado a alcanzar destacadas ac-

MICAELA OLEA SE POSICIONA A NIVEL CHILENO

Biobío tuvo su propia represen-
tante en el campamento nacional 
avanzado de menores, evento de 
gran importancia organizado por la 
Federación Nacional de Gimnasia 
de Chile (Fenagichi). Con tan solo 11 
años, la pequeña Micaela Olea se 
transformó en la exclusiva emisaria 
de la Región en la prestigiosa instan-
cia deportiva, que durante tres ex-
tensas jornadas se llevó a cabo en 
las instalaciones del Stadio Italiano 
de Santiago.    

 La deportista del Club GES par-
ticipó de una serie de entrenamien-
tos a doble jornada, en un campa-
mento de carácter obligatorio para 
los deportistas chilenos que busca-
rán presentarse en los exigentes 
controles selectivos que se llevarán 
a cabo en los próximos meses a lo 
largo de todo el país. 

Un evento que además contó con 
una mirada especial, ya que sirvió 
como preparativo en varios ámbitos  
con miras al próximo Campeonato 
Sudamericano de Menores, que se 
celebrará en la localidad de Barilo-
che, Argentina. 

 
Esperanza de logros 

Más de 70 talentosos gimnastas 
provenientes de diversas regiones 
del país se dieron cita en el campa-
mento nacional, donde Micaela fue 
la única representante en su catego-
ría de la Región, lo que demuestra 
su destacado desempeño y la con-
solidación de su posición como una 
de las más destacadas gimnastas 
de Biobío. 

Durante los intensos días de en-
trenamiento, la deportista del Club 
GES dio muestras de su gran nivel y 
compromiso con este hermoso de-
porte: destreza, elegancia y disci-
plina en cada movimiento, que de-
jaron en evidencia su talento y de-
dicación. Con su participación en 
este campamento nacional, la joven 

Penquista destaca en el 
Campamento Nacional 
Avanzado de Gimnasia
La joven gimnasta del Club GES brilló en la instancia, que 
convocó a 70 de los más destacados exponentes de la serie 
menores en el Stadio Italiano de Santiago.
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tuaciones en competencias ante-
riores, y ahora, con su sobresalien-
te participación en este campamen-
to, su futuro en la gimnasia prome-
te ser aún más prometedor. 

“Micaela anduvo muy bien en 
comparación con el resto de las 
gimnastas que llegaron a la activi-
dad, y me parece que tiene bastan-
tes posibilidades de poder estar en 
el grupo final que participará en el 
sudamericano de menores”, comen-
zó señalando el entrenador y direc-
tor del club GES, Eric Saavedra. 

Junto con resaltar la labor del 
cuerpo técnico del club completa-
do por  Francisca Jara y Sergio Erbo-
jo, Saavedra detalló lo que viene en 
cuanto a trabajo para la pequeña 
Micaela. “Tenemos harto avanza-
das su series, solo debemos limpiar 
un poco ahora las dificultades que 
de algunos ejercicios. Los desafíos 
más próximos son otro control de 
tipo formativo en julio, donde debe 
mostrar las series tanto obligato-
rias como las libres en su categoría.  
Después en julio ya se realizan los 
dos selectivos, el primero que vale 
un 40% y el segundo en el campeo-
nato nacional a fines de ese mes,  
donde ya se define la selección na-
cional que irá al Sudamericano de 
Bariloche”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Una importante jornada de evaluación del 
Pre Panamericano de Remo que se disputó en 
la Laguna Grande de San Pedro de la Paz, se 
realizó en la Delegación Provincial.  

La jornada fue encabezada por la seremi del 

Deporte, Andrea Saldaña, y contó con la pre-
sencia de distintos servicios públicos y acto-
res que participaron en el evento de abril.  
Todo, con el objeto de afrontar de mejor ma-
nera  los Panamericanos de Santiago 2023.

Autoridades evalúan el Pre Panamericano de Remo 
FOTO: MINDEP BIOBÍO
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Halterofilia local realizará la primera versión 
de la Copa Roberto Almeida Carrasco

Para el sábado 3 de junio, en de-
pendencias de la UBB, quedó agen-
dada la primera versión del Cam-
peonato Copa Roberto Almeida Ca-
rrasco, evento regional de 
halterofilia que se realizará en ho-
menaje a quien fuera un pilar fun-
damental en la difusión de uno de 
los deportes con mayor arraigo y 
mejores resultados en la Región del 
Biobío. 

En cuanto a lo deportivo, será la 

cuarta competencia de la tempora-
da, ocasión en que la asociación lo-
cal podrá proyectar a sus deportis-
tas de cara a la larga lista de even-
tos que considera este 2023. 

“Asimismo, será una instancia  
para motivar a los alumnos novi-
cios, que se han incorporado re-
cientemente, a continuar la prácti-
ca de nuestro apasionante deporte. 
Y, de la misma manera, definir el 
equipo que nos representará en el 

próximo Nacional Universitario a 
celebrarse en Antofagasta, en el mes 
de junio”, complementó el reputa-
do entrenador y formador regional, 
Daniel Camousseigt. 

 Al certamen, que se regirá por el 
reglamento de la federación inter-
nacional, podrán asistir un total de 
70 deportistas adscritos a institu-
ciones de la Región y alumnos de 
clubes particulares que participen 
respaldados por sus técnicos.
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En su primera entrevista tras asumir en el cargo, el máximo  
inversionista de Deportes Concepción analizó el complicado 
momento lila y el plan a corto, mediano y largo plazo que 
desarrollará en la institución. “Hay que hacer las cosas un 
millón de veces mejor que hasta ahora”, aseguró.

VÍCTOR RUBIO:

Asumió oficialmente el pasado 16 
de febrero, siendo presentado en el 
club en un momento donde la ilusión 
por tener un gran año era enorme. El 
inversionista de Deportes Concep-
ción, Víctor Rubio, ante la grave cri-
sis lila, hizo anticipado ingreso a De-
portes Concepción con la misión de 
enderezar el rumbo de la institución. 
En  el peor momento deportivo del 
club, probablemente en toda su his-
toria, el empresario conversó en ex-
clusiva con Diario Concepción. 

 
¿Cuánto le preocupa el momen-

to que vive Deportes Concepción? 
No esperábamos un escenario así. 

El 2023 lo habíamos planteado como 
un año de transición en todo sentido. 
Sin embargo, también sabemos que 
cuando un proceso de conformación 
de un plantel no responde a criterios 
rigurosos de scouting implementa-
dos por la propia organización de-
portiva, en función de sus metas, se 
corre el riesgo de la pérdida de la ca-
tegoría. Por todo aquello, ahora nos 
ocuparemos en trabajar para rever-
tir la realidad, y para ello estamos 
ejerciendo todas las acciones posi-
bles de acuerdo con lo que nuestra si-
tuación económica y reglamenta-
ción vigente nos permite: terminada 
la primera rueda, traer a tres jugado-
res “refuerzos o cupos”, juveniles con 
perfil de titular e implementación 
de herramientas de apoyo al cuerpo 
técnico y jugadores que permitan 
optimizar el máximo rendimiento 
posible. 

En este sentido, el director depor-
tivo y secretario técnico poseen la 
idoneidad suficiente, junto al resto de 
integrantes de la comisión técnica, 
para apoyar y hacer sinergia con el 
cuerpo técnico, que es el principal 
responsable de liderar y dirigir al 
plantel de jugadores en la segunda 
rueda del torneo, con el objetivo de 
mantener la categoría. 

 
Los planes que usted tenía en su 

arribo a la institución a inicio de 
año, ¿Cuánto se modifican con el 
presente del club? 

Si evitamos el descenso, nuestro 
proyecto seguirá su curso en lo que 
consideramos fundamental, que 
para nosotros está en la formación y 
el rendimiento del primer equipo. 
En el caso contrario, haremos todos 
los esfuerzos para que nuestra can-
tera siga funcionando y participan-

“Veo a Concepción en Primera y 
compitiendo a nivel internacional”

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que busca desarrollar en la insti-
tución en un largo plazo? 

El proyecto existe, está escrito para 
su ejecución en los primeros cinco 
años, también, otras ideas comple-
mentarias que por ahora no revela-
ré, porque parecería utópico hablar 
de ellas, por el momento que está vi-
viendo nuestro club.   

 
¿Cómo se origina la llegada de 

Aiderson Abreu y Rafael Vendrell 
a Deportes Concepción? 

Se origina en una actualización 
mía en Europa. Nos conocimos y 
compartimos por dos años como 
alumnos del Máster “Alto Rendimien-
to en Deportes de Equipo”. En una de 
esas conversaciones coincidimos en 

entender a las organizaciones depor-
tivas como agentes de cambio e im-
pacto social, hacia todos sus adheren-
tes. La masa social y la hinchada es el 
principal patrimonio que poseen los 
clubes, y para satisfacer sus deseos 
debemos generar planes de desarro-
llo liderados por profesionales idó-
neos en lo relativo a la formación y 
alto rendimiento. Son este perfil de 
recursos humanos los que le dan sen-
tido a la misión, y hacen que las me-
tas y objetivos a corto, mediano y lar-
go plazo, se cumplan. Aiderson Abreu 
y Rafael Vendrell, junto a los demás 
profesionales del club tienen la gran 
responsabilidad de que así ocurra. 

 
¿Qué pueden aportar ellos al 

club de cara al segundo semestre 
y el mediano o largo plazo? 

Todo su conocimiento y experien-
cia a plasmar en la formación y alto 
rendimiento. Son profesionales con 
una amplia trayectoria a pesar de su 
juventud. También, debo señalar que, 
a pesar de su hándicap de extranje-
ro, los procesos formativos y de alto 
rendimiento aquí y en todas partes 
tienen muchos aspectos comunes. 
Son ellos los que junto a los profesio-
nales nacionales tienen la necesidad 
a adaptar a nuestro contexto, De-
portes Concepción, lo que mejor re-
sulte para alcanzar las metas. 

 
¿No será una desventaja que no 

conozcan el medio chileno y en 
especial la Segunda División? 

Es una desventaja en principio, 
por aquello es que sumamos y man-
tuvimos a profesionales chilenos y 
del club que también cuentan con 
una trayectoria y conocimientos que 
facilitarán su accionar. También es 
verdad que la Segunda División del 
fútbol chileno tiene sus propias sin-
gularidades. Por aquello es necesario 
estudiarlas y, con las herramientas y 
conocimientos necesarios, realizar la 
mejor selección de jugadores del 
plantel con líneas de sucesión en 
base a criterios cualitativos y cuan-
titativos, que nos permita minimizar 
la incertidumbre de cara al rendi-
miento deportivo.  

En este sentido, se debe contar con 
una referencia clara que no es otra 
cosa que el “Modelo de Juego de De-
portes Concepción”, el cual debe es-
tar escrito y ser conocido y principal-
mente trabajado tanto en la forma-
ción como en el alto rendimiento. 
Este modelo, además, debe interpre-
tar los valores de nuestra masa social. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

toda organización deportiva: el plan 
de negocios y el modelo deportivo.  

Este último ya se encuentra en 
marcha en el proceso formativo, que 
es el vehículo que viaja a velocidad 
crucero considerando el largo plazo: 
entre un mínimo de cinco y un má-
ximo de diez años, según sea la edad 
de entrada al proceso por parte de los 
niños y jóvenes. La velocidad máxi-
ma la tendrá el primer equipo, basa-
do en los procesos de scouting imple-
mentados por nuestros profesiona-
les con las últimas herramientas 
tecnológicas, y toda su experiencia 
en los contextos o escenarios posi-
bles de competir.  

 
¿Cuál es ese proyecto y modelo 

do en la Anfp, y que el primer equi-
po esté preparado para subir inme-
diatamente de categoría, modifican-
do los plazos iniciales proyectados 
para cumplir las metas. 

 
¿Cuál es el plan para revertir 

una crisis deportiva que asoma 
como la peor en la historia del 
club? 

El plan está basado en nuestro ca-
pital humano que estamos sumando 
a la organización. Ellos, a partir de 
ahora y en el futuro, respaldados por 
la ciencia, el conocimiento, la tecno-
logía, y la experiencia, deben adoptar 
las mejores decisiones que nos per-
mitan cumplir nuestras metas y ob-
jetivos en los dos principales polos de 
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Audax Huachipato
Posición

12°
Puntos

16

Estadio: Bicentenario La Florida Hora: 18:00 Árbitro: Miguel Araos

DT: Luca 
Marcogiuseppe

Juárez

El historial:

Rendimiento 

38%

Posición

1°
Puntos

28
Rendimiento 

72%

DT: Gustavo 
Álvarez

Se han enfrentado en 81 ocasiones, con 26 victorias para Audax 
Italiano, 29 triunfos para Huachipato y 26 empates. El último 

duelo entre ambos fue igualdad 1-1 en Rancagua.

PG PE PP DIF 
4 4 6 0

PG PE PP DIF 
9 1 3 11

Ojo con:
El de hoy será el último compromiso de la primera rueda para 

Huachipato. A los acereros solamente les resta por jugar el duelo 
pendiente vs Magallanes, programado para el 17 de junio.

Ríos

Sepúlveda

Fernández

Pereira

Matus

Labrín

Rojas

Riveros

Sosa

Ahumada

Rodríguez

Martínez

Gazzolo

Gutiérrez

Ramírez

Castillo

Sepúlveda

Altamirano

Martínez

Montes

Castellón
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“No esperábamos un escenario 
así. Habíamos planteado 2023 
como un año de transición”.

“Cuando un proceso de 
conformación de un plantel no 
responde a criterios rigurosos 
de scouting, se corre el riesgo 
de la pérdida de la categoría”.

“El DT que venga debe contar 
con la experiencia, capacidad 
para dirigir y liderar en estas 
instancias difíciles, pero no 
imposibles de superar”.

FRASE

¿Cómo se gesta la llegada de 
Gino Valentini y cuál es el rol que 
tendrá en el club? 

Es el coordinador del primer equi-
po y sus funciones se encuentran muy 
bien determinadas en el nuevo orga-
nigrama de nuestra institución. Su 
llegada se gestó a petición del direc-
tor deportivo, por visualizar en él la 
experiencia y conocimiento necesa-
rio de nuestro medio futbolístico en 
todas las categorías. En abril comen-
zó como un facilitador de gestión, 
tanto para el director como el secre-
tario técnico, y son ellos, junto a la co-
misión deportiva, los que determinan 
quienes los acompañarán en este in-
menso pero motivante desafío que se 
llama Deportes Concepción. 

 
¿Qué buscan en el nuevo entre-

nador que se haga cargo del plan-
tel? ¿Hay algún perfil? 

En lo inmediato, el que venga debe 
contar con la experiencia, capacidad 
para dirigir y liderar en estas instan-
cias difíciles, pero no imposibles de 
superar. De cara al futuro, con la fle-
xibilidad, humildad, generosidad y 
conocimientos de táctica y metodo-
logía, que le permita plasmar el mo-
delo de juego establecido por nuestra 
institución, junto con características 
de liderazgo y personales que se en-
marcan en nuestro perfil del cargo. 
Aprovecho de mencionar que la ins-
titución entrega todo el respaldo al 
cuerpo técnico interino que asumió 
el desafío del próximo partido. 

 
¿Qué mensaje puede darle al 

hincha que está impaciente tras 
cuatro años de fracasos? 

Quiero reiterar enfáticamente que 
el hincha y la masa que lo aglutina es 
el mayor patrimonio que tenemos 
como institución. Con su ayuda, par-
ticipación y aliento permanente nos 
será más llevadero el presente y futu-
ro de nuestro club. Tenemos trazado 
nuestro norte, pero para llegar hay 
que hacer las cosas un millón de ve-

ces mejor que hasta ahora en mu-
chos aspectos. Por todo lo anterior, 
es que estamos invirtiendo en recur-
sos humanos idóneos que nos permi-
tan optimizar y reorientar procesos, 
como también, contando con los re-
cursos materiales necesarios, que 
incidan en alcanzar las metas que to-
dos esperamos. 

 
Le hice esta misma pregunta en 

su presentación, ¿Dónde se ima-
gina a Deportes Concepción en 
un margen de 5 o 10 años? 

En un horizonte de cinco años a lo 
menos, verlo compitiendo en la pri-
mera división del fútbol chileno, y 
participando sistemáticamente en 
competencias internacionales, como 
lo hizo en el pasado en los recorda-
dos y referentes momentos de gloria 
de nuestro club. Esperamos que el 
trabajo arduo, basado en el nuevo 
modelo deportivo de Deportes Con-
cepción como referencia, nos per-
mita cumplir con todo lo proyectado. 

Visita el 
sintético 
audino 
buscando 
seguir líder

Un peldaño más en la escalera 
acerera. Huachipato se mide ante 
un inspirado Audax Italiano, que 
desde que cambió DT, ganó 13 de 
los 18 puntos que jugó, incluso 
con Copa Sudamericana de por 
medio.   

“Hizo algunas modificaciones 
tácticas y nominales que dieron 
buenos resultados. Juegan en una 
superficie sintética que para noso-
tros no es habitual. Enfrentare-
mos a un buen equipo que tuvo 
buenos rendimientos durante los 
últimos partidos. Estudiamos al 
rival y buscaremos crear peligro 
siendo dominadores del juego”, 
afirmó el técnico de Huachipato, 
Gustavo Álvarez.  

Acereros e itálicos tienen casi la 
misma cantidad de conquistas 
anotadas en el campeonato. En 
el caso de la usina, son 23 goles los 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

que han marcado, mientras que 
su rival de hoy acumula 21 tantos. 
¿La principal diferencia? En la 
usina han recibido solamente 12 
conquistas, teniendo el arco más 
sólido del torneo, al igual que la 
“U”. Audax, por su lado, ha visto 
vulnerado su pórtico 21 veces. 

“El desafío nuestro es crecer 

diariamente. Si logramos la su-
peración permanente, el creci-
miento futbolístico del equipo va 
a llegar y habrá grandes chances 
de imponerse al rival. Debemos 
tener un buen cierre, ya que la  
última imagen es la que queda 
grabada”, sentenció el técnico de 
Huachipato.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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RETORNA UNA DE LAS FIGURAS DE LA CAMPAÑA CHORERA 2022

Ahora que empiezan a caer los 
primeros lesionados y bajas por ex-
pulsión, Naval recibe buenas noti-
cias con algunas piezas importan-
tes que se recuperan. Primero fue 
Ángel Véjar, en camino está Michael 
Leal y este fin de semana será la 
vuelta de Bryan Paredes, quien tuvo 
que tratarse una hernia lumbar y re-
cién podrá debutar este año. No se-
ría desde la partida, pero entrará en 
la citación contra Hualqui, mañana 
a las 15.30 horas. El mediocampis-
ta estaba loco por regresar. 

El volante, uno de los favoritos de 
la hinchada, señaló que “en todos los 
partidos que no jugué me sentí uno 
más del plantel. Llegaba a la misma 
hora que mis compañeros, estaba 
en el camarín, sufría y celebraba 
con ellos. La diferencia es que des-
pués me tocaba ir a la galería y ahí 
era casi un barrista, gritaba, alenta-
ba. Lo mejor es que los muchachos 
lo han hecho muy bien, por algo 
Naval está invicto”. 

El “Sandro” agregó que “en este 
equipo se ve una continuidad con el 
del año pasado. Otra vez nos meten 
pocos goles, nos hacemos fuertes en 
El Morro y se ve esa identidad de ir 
siempre para adelante, donde sea. 
Eso tiene mucho que ver con lo que 
nos pide el profe (Alejandro Pérez) 
y cómo ha hecho que los nuevos se 
vayan integrando a esa idea. Hay 
muchas caras nuevas, pero Naval si-
gue viéndose fuerte”.  

¿Y qué le ha gustado de este ancla 
que lleva 4 triunfos, 2 empates y 
solo 4 goles en contra? “Creo que so-
mos un equipo ofensivo y que inten-
ta jugar bien, pero cuando no se 
puede nunca dejamos de empujar y 
buscar. Incluso, estando con algún 
jugador menos”. 

Ha sido una recuperación larga  y 
Paredes detalla que “hubo un traba-
jo espectacular de Gustavo Ravanal, 
el kinesiólogo, donde además fui 
muy apoyado en lo sicológico. Uno 
cuando está afuera tiene mucha an-
siedad, pero hay cosas que no pue-
des apurar. Debes entender que 
cada día que pasa es un día ganado 
y estás más cerca de volver. Estoy 
disponible otra vez y sin miedo, la le-
sión ya pasó. Llevo dos semanas en-
trenando normal”. 

Hualqui llegará a El Morro con 9 
puntos y “Sandro” indicó que “el 
Grupo Sur está durísimo y ya con al-
gunas sorpresas, como ver a Mul-

Al fin la hora de “Sandro”: un 
barrista de vuelta en la cancha

Bryan Paredes no ha podido debutar este año por una hernia lumbar, pero ayer 
recibió buenas noticias desde el área médica y será citado ante Hualqui. Ese 
mismo día, se lanzará exitosa rifa para ayudar al recién operado Ángelo Novoa.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

una rifa para ayudarlo y resultó un 
éxito. Se anotaron todos.  

El comunicador Michel Saavedra 
contó que “muchos socios, hinchas, 
emprendedores y gente anónima 
aportaron premios. También se pu-
sieron con camisetas desde Lota, 
Vial, Concepción, Huachipato, Ca-
brero y Quillón. Queríamos vender 
500 números y concretamos la ven-
ta de mil. Eso nos pone contentos 
porque todo va directamente a la 
cuenta de Ángelo”. 

La rifa será lanzada antes del par-
tido contra Hualqui y hay también 
una gift card de 100 mil pesos, la ca-
miseta de Naval donada por Felipe 
Rivas, un abono anual entregado 
por la Kaña Brava. Hasta Elton 
Troncoso y el “Tuto” Vásquez apor-
taron premios. Bonita muestra de 
unión y cariño navalino para uno de 
sus jugadores.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

chén tan abajo, o lo muy bueno que 
hacen equipos nuevos, Imperial y 
Constitución. Malleco siempre está 
y no será fácil, por eso tenía ganas 
de estar y aportar”. 

 
Todos con Ángelo 

El delantero Ángelo Novoa sufrió 
una rotura de ligamento cruzado y 
fue operado esta semana en Santia-
go, pero la gente no lo ha olvidado. 
Todo lo contrario. Desde el progra-
ma Pasión Navalina organizaron 
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Santoral: Yvo / Yvonne

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• O’Higgins 1107

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

10/15 9/16
LOS ÁNGELES

6/19
SANTIAGO

8/16                    
CHILLÁN5/17

RANCAGUA

4/15
TALCA

6/16
ANGOL

4/14
TEMUCO

2/11
P. MONTT

8/15
SÁBADO

10/14
DOMINGO

9/14
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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